



PARLAMENTO
ABIERTO

La voz de la ciudadanía

COLUMNAS POLÍTICAS

Para su consulta vía Internet ingresa a la página

www.aldf.gob.mx


 TRASCENDIÓ

:Que la explicación sencilla de la ausencia de **Andrés Manuel López Obrador** en la reunión con consejeros regionales de BBVA Bancomer fue que privilegia sus recorridos por el país, pero en el primer círculo del candidato aseguran que hubo otro motivo: tuvieron un encuentro privado con ese grupo de banqueros en marzo pasado y no salió como se esperaba.

De hecho, cuentan que durante la cena lo que predominó fue el silencio cuando el invitado planteó su programa de gobierno, por lo que se impuso la idea de que no había necesidad de juntarse otra vez y menos en público, pese a que el banco, encabezado por **Francisco González Rodríguez**, sí invitó al candidato para la reunión de ayer.

:Que la coalición Por México al Frente, encabezada por su candidato presidencial **Ricardo Anaya**, se reservará el derecho de admisión a las posiciones del gobierno federal en caso del triunfo del queretano, cuyos nombres nomás no suelta ni para las posiciones clave.

Según **Jesús Zambrano**, coordinador de las campañas locales del frente opositor, las puertas de ese bloque están abiertas para los conversos y les recordó que “de los arrepentidos será el reino de los cielos”. Eso sí, aclaró que

panistas, perredistas y emecistas llevan la mano.

:Que al saber de la renuncia de **Amalia García** a la Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo de CdMx, la mañana de este martes, **Claudia Sheinbaum**, candidata al gobierno capitalino por la coalición Juntos Haremos Historia, la buscó para invitarla a su Proyecto de Ciudad, pues su experiencia sería de gran valía para el mes y medio que resta de campaña.

La ex delegada en Tlalpan y la ex presidenta del PRD se reunieron horas más tarde al sur de la capital y acordaron que la también ex gobernadora de Zacatecas lo pensará y en unos días dará su decisión sobre unirse a Morena, PT y PES.

:Que si algunos creen que el actor **Eduardo Capetillo**, candidato del PRI a presidente municipal, la tiene difícil en Ocoyoacac por el activismo de sus rivales de Morena y el Frente, miren nada más por las que está pasando **Karina Pérez Barragán**, aspirante del Partido Verde al mismo cargo, quien aún no ha podido comprobar su residencia y las campañas empiezan el 24 de mayo.

¿Por qué? Porque su hermana priista **Diana**, actual alcaldesa de ese municipio mexiquense, le ha negado la constancia domiciliar y desoyó sus “respetuosas peticiones”. ¿Saldrán los padres a poner en orden a sus hijas?



VII LEGISLATURA

PARLAMENTO
ABIERTO

La voz de la ciudadanía

Fecha 16-MAY-2018

Página 2

Sección Nación

BAJO RESERVA

AMLO y los estudiantes de la UNAM

Al interior del equipo de **Andrés Manuel López Obrador** se analiza la posibilidad de una reunión del candidato presidencial de Morena con la comunidad estudiantil de la UNAM. Nos dicen que grupos de estudiantes de distintas facultades de la máxima casa de estudios han expresado su interés en establecer un diálogo con el tabasqueño. Pero nos comentan que hay muchas complicaciones logísticas y las autoridades universitarias han expresado su oposición a que los aspirantes presidenciales hagan actos en Ciudad Universitaria. Y lo que se ha ofrecido por parte de Morena es realizar la reunión en algún auditorio, como se hizo con la comunidad del Tecnológico de Monterrey el pasado 27 de abril.

Tres senadores viajan a Rusia

Así nomás, sin previo aviso, llegó el reporte de que el presidente del Senado, el panista **Ernesto Cordero Arroyo**, anda de viaje en Moscú con sus compañeros de la mesa directiva, el también panista **César Octavio Pedroza Gaitán** y el verde ecologista **Gerardo Flores Ramírez**. El trío, nos dicen, está en representación de México, como señala su investidura senatorial, en el Consejo de la Federación de la Asamblea General de Rusia. Y, además del ambiente mundialista que colorea a la capital rusa, nos adelantan que habrá discurso de don Ernesto ante el pleno anfi-

trón. Las relaciones de diplomacia parlamentaria bilateral tuvieron una actividad, hace ocho años, con la visita a México de la líder parlamentaria **Valentina Ivanovna Matviyenko**. Nos dicen en la Cámara Alta que había un compromiso ineludible con este viaje a Rusia.

Zavala padece con el dinero

Margarita Zavala dio a conocer que ha tenido complicaciones en la recaudación de dinero para su campaña, sobre todo por los procedimientos que impuso el Instituto Nacional Electoral. Después de que renunció al financiamiento público, la aspirante independiente a la Presidencia reveló en un encuentro con funcionarios de BBVA Bancomer que tiene un equipo de campaña extraordinario, pero hay un pequeño detalle: no cobra desde el 31 de enero pasado. Eso sí, presumió que sus compañeros de viaje electoral han dado una enorme batalla, porque hay alma, ideas y convicción, elementos que, afirma, le alcanzarán para ganar una elección marcada por el despilfarro que están haciendo sus contendientes de los partidos políticos. Lo que sí es que la ex primera dama se calificó de demócrata y dijo que a pesar de todo seguirá luchando hasta el final de la contienda.

Renuncian a funcionario de Bucareli

En este espacio le dimos a conocer que un funcionario de la Secretaría de Gobernación, el mexiquense **Fausto Muciño Durán**, director general de Gestión de Riesgos, había generado reportes que llegaron al despacho del jefe de Bucareli, **Alfonso Navarrete Prida**, por estar preparando lo que se conoce como el "año de Hidalgo". Nos informan que el servidor público dejó su puesto, que dependía de la Coordinación Nacional de Protección Civil. ¿Se fue o lo fueron?, se preguntó en Gobernación. La respuesta es que don Fausto renunció hace dos semanas...

Fecha 16-MAY-2018

Página

8

Sección

Opinión



EL BACHE en el que entró la renegociación del **TLCAN** es una mala noticia para **Donald Trump** por doble vía.

DE ENTRADA porque por más bravuconadas que lance en contra del acuerdo trilateral, él mismo sabe que **Estados Unidos** es quien más perdería si no logra sacar adelante la nueva versión. Para eso, el **Congreso** norteamericano tendría que procesarlo antes de las elecciones de noviembre, en que los republicanos podrían perder el control de alguna o de ambas Cámaras.

POR el otro lado está la elección en **México**: si no se aprueba el **TLCAN 2.0** antes de la toma de posesión del 1o. de diciembre, quienquiera que sea el nuevo Presidente bien podría decir: "¡Momentito!". Tal y como lo hizo **Bill Clinton** en 1993, que impuso los famosos "acuerdos paralelos" sobre el documento que ya había firmado **George Bush** padre. ¿O a poco ya nadie se acuerda de eso?

...

POR CIERTO que a **José Antonio Meade** tampoco le debe caer en gracia que se posponga la renovación del **TLCAN**, pues su equipo planeaba presumir ese logro en el debate del próximo domingo.

PERO, para colmo, el candidato tricolor llegará a la discusión sobre temas económicos cargando

a cuentas bróncas que no son tuyas, pero que igual se las van a cobrar, como el litro de gasolina **Premium** a 20 pesos, el dólar en pleno ascenso y hasta el hackeo del sistema de pagos interbancario. ¡Que le hagan una limpia!

...

NO CABE duda que la tierra de **Morelos** es muy fértil, pues las bróncas florecen al por mayor para **Graco Ramírez**.

MIENTRAS en la elección presidencial el **PRD** va en mancuerna con el **PAN** y **MC**, a nivel estatal estos dos partidos presentarán en estos días ante la **Fepade** una denuncia penal en contra del gobernador perredista.

AUNQUE parezca increíble, lo acusarán de utilizar recursos públicos estatales para financiar, entre otras, la campaña de su hijo **Rodrigo Gayosso**. Claro, lo increíble es que hasta ahora se dieron cuenta.

...

LUEGO de la desbandada de panistas cercanos a **Guillermo Padrés** que se fueron a **Morena** en **Sonora**, vale la pena aclarar que el caso de **Sergio Gutiérrez Luna** se cuece aparte, pues él se mudó mucho antes, pero al **Estado de México**, donde de hecho es el representante morenista ante el instituto electoral.

Y QUE las acusaciones en su contra por supuestos desvíos cuando estuvo al frente de la implementación del **Nuevo Sistema Penal** nomás no pegaron, pues ni la **Auditoría Superior de la Federación** ni la estatal hallaron irregularidades.



FRENTES POLÍTICOS

I. En pie. **Enrique Graue**, rector de la UNAM, siempre tiene el discurso preciso. Seguramente lector del filósofo español **Ortega y Gasset**, hizo un diagnóstico contundente. "Los mexicanos, y en particular los jóvenes, se encuentran desesperanzados, con una sociedad polarizada y desencantada con las instituciones". Sin embargo, en un entorno de inseguridad, reducción en la inversión en educación, donde la intolerancia y la violencia de género se han hecho más visibles en nuestra sociedad, "la UNAM está de pie, en paz y mirando al futuro". **Graue** afirmó: "La educación es la herramienta más poderosa de la humanidad". Frase ideal para tiempo de definiciones.

II. Fortaleza. El sistema de cómputo que contiene todos los detalles sobre la democracia en el país es una caja fuerte impenetrable. El consejero **Marco Baños** informó, para que los votantes, partidos, candidatos y funcionarios se mantengan tranquilos, que no hay posibilidad de que los sistemas informáticos del INE sean hackeados, como ocurrió con los aplicativos y la infraestructura de los bancos para conectarse al SPEI. Y más enfático aún, el también presidente de la Comisión de Capacitación y Organización Electoral del INE descartó que haya una amenaza de hackeo. "El INE está absolutamente tranquilo y garantizamos que los sistemas van a funcionar al 100%, no tenemos preocupaciones con el tema de los hackeos", declaró. Guardemos estas palabras. No vaya a ser que uno de estos días, "accidentalmente", se caiga la página del INE. ¿Y dónde meterá la cabeza, señor consejero?

III. Horizonte. **Enrique Peña Nieto**, presidente de México, participó en la reunión anual de consejeros de BBVA Bancomer y aseguró que "todos queremos avanzar más rápido en la generación de bienestar para las familias mexicanas, pero el camino al desarrollo, lo he dicho y hoy lo vuelvo a sostener, no tiene atajos, se requiere del trabajo y del esfuerzo de la sociedad, de la inversión de las empresas y de la capacidad del gobierno para generar un ambiente de confianza y de estabilidad", enfatizó. Asistieron **José Antonio Meade**, **Ricardo Anaya**, **Margarita Zavala** y **Jaime Rodríguez Calderón**. **Peña** hizo un recuento de los cambios emprendidos durante su administración, sobre todo con las reformas Energética y Educativa. Discursos con tono de despedida triunfal. "O que la nación me lo demande".

IV. Justicia selectiva. **Elba Esther** sí, pero **Andrés Granier** no consiguió cárcel domiciliaria. Cosas de jueces y abogados. **Elba Esther Gordillo**, exlíderesa del SNTE, tiene a su grupo de defensores trabajando a todo tren para que el capítulo prisión pase pronto en su vida. Acudirán ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para entregar evidencias que, según ellos, prueban que su cliente es una "presa política del Estado mexicano". **Marco Antonio del Toro** viajará a Washington con el objetivo de presentar información relacionada con supuestas violaciones a los derechos de **Gordillo Morales** durante los procesos judiciales que enfrenta desde 2013. "Presentaré ante la opinión pública y ante las instancias jurídicas, incluso internacionales, los datos duros que acreditan esta persecución y la forma en que la han orquestado", señaló **Del Toro**. Se rumoraba que estaría presa únicamente todo este sexenio... Mmm, ¿piensa mal y acertará?

Fecha 16-MAY-2018

Página 13

Sección Primera

VII LEGISLATURA

V Tomar la ciudad. Desaparecer mexicanos es uno de los crímenes que azota a los gobiernos de casi todos los estados de la República. Pero el viacrucis de los familiares en busca de justicia se vuelve un reclamo largo, doloroso y muchas veces inútil ante la pasividad de las autoridades. Ayer, un grupo de familiares y amigos del activista **Bruno Avendaño**, desaparecido el 10 de mayo en Tehuantepec, Oaxaca, se trasladaron a la Ciudad de México para efectuar una manifestación exigiendo no sólo respuestas, sino Investigaciones. Caminaron por las principales avenidas e ingresaron a la estación Bellas Artes del Metro, donde extendieron sus pancartas sobre los torniquetes y, con altavoz en mano, informaban a los usuarios de sus exigencias y dejaban ingresar a las instalaciones sin pagar boleto, como otra forma de protesta. ¿Alguien en las altas esferas de la política estatal ha tomado el caso en sus manos?

Rozones

López-Dóriga la rompe

> **Q**uien sigue en la cima con su el programa de debates *Si me dicen no vengo*, es el periodista **Joaquín López-Dóriga**, pues anoche volvió a conquistar el primer lugar en las tendencias en Twitter y se mantuvo así por más de tres horas en pleno horario *prime time*. Y es que *El Teacher* sigue siendo garantía de buen contenido y en pleno proceso electoral, los mexicanos lo buscan cada martes y jueves sin falta.

La UNAM, de pie y en paz

> **G**ran poder de convocatoria tuvo ayer el rector de la UNAM, **Enrique Graue**, en la ceremonia del Día del Maestro en esa institución, en la que resaltó que, aunque la sociedad está polarizada, la UNAM ha logrado mantenerse de pie, en paz y con la mirada en el futuro. Además, recordó que no hay que perder de vista que la Universidad Nacional es reconocida como una de las mejores de Iberoamérica, con 12 áreas de conocimiento, y está en las primeras 50 del mundo.

Murat, aliado de los maestros

> **E**n una emotiva ceremonia con más de 600 educadores, el gobernador de Oaxaca, **Alejandro Murat**, entregó reconocimientos a los profesores que acumulan entre 30 y 40 años en la docencia. Y aunque hubo un solo asistente que intentó boicotear con insultos y gritos a favor de **AMLO**, Murat lo escuchó y refrendó su respeto al magisterio. Queda claro que la pasión electoral está por todos lados y quieren encender ánimos.

Fotomultas salvan vidas

> **Q**uienes insisten en que el programa de fotomultas en la CDMX tiene un fin recaudatorio parecen ignorar las vidas que se han salvado gracias a ellas y que se han evitado al menos 157 muertes y que 2 mil 455 personas pudieron resultar lesionadas. Y aunque ahora se inventó que hay una renovación de contratos, la realidad es que lo único que se hizo fue un mantenimiento general a este sistema en beneficio de toda la ciudadanía.

Trolean al PES

> **¿E**n qué estaba pensando **Hugo Eric Flores** cuando colgó en la cuenta oficial del Partido Encuentro Social el spot en el que sale un hombre con máscara de tigre y asegura que "ya despertó?", le cuestionaron al líder partidista en más de 100 tuits. Incluso le recordaron que su "amenaza, mezclada con ocurrencia y que parece más un *sketch* de comedia, no es muy cristiana, pues incita a la violencia.

CNDH envía mensaje a presidenciables

> **A**sólo cuatro días del segundo debate presidencial, el titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, **Luis Raúl González Pérez**, pidió a los cinco candidatos que hablen de migración y tomen en cuenta que mientras haya hambre, la violencia no se frenará ni con muros visibles o invisibles. El *ombudsman* también les recomendó trabajar en cuatro ejes fundamentales: México como un país de tránsito, de origen, de destino y repatriación.

Reconocen a TV Azteca

> **D**onde recibieron un merecido reconocimiento del Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi) y de la Alianza por la Responsabilidad Social Empresarial (AliaRSE) es en TV Azteca por ser una empresa dinámica, de alto crecimiento, con tecnología de punta y fuertemente comprometida con la prosperidad incluyente. Ello, bajo el lema de: Empresas disruptivas, negocios con valor; sin duda, un importante distintivo para el CEO de la televisora, **Benjamín Salinas Sada**.

PEPE GRILLO



Apremios económicos reales

Margarita Zavala aceptó que los aprietos financieros de su campaña son reales. El equipo de trabajo de la candidata independiente lleva más dos meses sin cobrar, lo que ha encendido todas las señales de alerta en su casa de campaña.

Ante esta situación de apremio, el candidato de la alianza Por México al Frente le echó un lazo a su excorreligionaria.

“Me encantaría” trabajar al lado de Margarita, dijo Ricardo Anaya. En una de éstas hasta es verdad.

Lo real es que la ex primera dama está a punto de tomar una decisión, pues la gente que trabaja para su causa no puede seguir sin cobrar.

La pregunta es. ¿Cuándo hará el anuncio?

Perra Brava

Aquellos que pensaban que un eventual triunfo de López Obrador en las elecciones presidenciales colmaría las demandas de la CNTE, se equivocaron.

Los activistas aprovecharon la efeméride del Día de Maestro, que usan acaso sin derecho, para dejar en claro su nueva meta.

Eloy López, de la dirigencia de la Coordinadora en Oaxaca, dijo: la lucha continuará incluso si gana Morena, que no podrá resolver nada.

“Nuestra lucha es contra el capitalismo”, explicó.

Quedan, por lo tanto, sobre la mesa dos mensajes:

la lucha de la CNTE va para largo, pudiera no tener fin. El segundo es: de que la perra es brava hasta a los de la casa muerde.

Santa Lucía se queda

López Obrador mandó acuse de recibo a Lomas de Sotelo.

Después de que el general secretario de la Defensa dijera que el campo aéreo de Santa Lucía es vital para el Ejército, para el futuro de la Fuerza Aérea, el candidato presidencial de Morena respondió:

“No voy a cerrar Santa Lucía, seguirá operando”, dijo.

Por lo menos uno de los tres aeropuertos implicados en el debate aéreo en el escenario de un triunfo del tabasqueño, ya la libró.

Ahora falta conocer la suerte de la actual terminal aérea o del que está en proceso de construcción.

Uno de los dos tiene los días contados.

Otro periodista asesinado

Justo a un año del asesinato del periodista Javier Valdez en Sinaloa, se produjo la ejecución de otro comunicador, Juan Carlos Huerta, en Tabasco.

Las pistas de la ejecución del primero conducen al escenario de la rivalidad encarnizada de dos bandas criminales. Lo mataron en la calle a plena luz del día.

Sobre el segundo caso, sólo se sabe que también fue atacado a plena luz del día, muy cerca de su domicilio particular.

Los sicarios confían en que sus crímenes quedarán impunes. Porque no se preocupan en parapetarse en algún sitio oscuro.

Identifican a su víctima, se acercan, disparan, y se van.

La impunidad es su escondite.

pepegrillocronica@gmail.com

MÉXICO SA

► EPN: empleo y novela rosa

► Cada vez más ganan menos ► Precariedad y confianza

En uno de esos actos a modo que tanto gustan al gobierno en turno, plétóricos de porras y *agradecimientos* al inquilino en turno de Los Pinos, a Enrique Peña Nieto se le ocurrió que "es la confianza que México proyecta dentro y fuera del país la garantía para la apertura de fuentes de ocupación", y como parte de su novela rosa laboral presumió que durante su estancia en la residencia oficial suman 3.6 millones los empleos formales inscritos en el IMSS.

El problema es que la *confianza* asociada por Peña Nieto a la generación de puestos de trabajo resulta por demás raquítica y promotora de la pobreza, porque el grueso de las plazas laborales registradas en el IMSS reporta niveles de ingreso de hasta dos salarios mínimos (176.72 pesos diarios como máximo), algo que ni lejanamente contribuye al bienestar de los mexicanos ni al progreso del país.

Para ayudar a entender de qué se trata, el Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC, "Precarización laboral: revés salarial, cantidad por la calidad") nos obsequia un paseo temático, y de su análisis se toman los siguientes pasajes.

La brecha entre el número de personas que gana más de 10 salarios mínimos (solamente 0.9 por ciento de la población ocupada) respecto de las que reciben hasta dos (42 por ciento de la población ocupada) es el verdadero muro contra la equidad. Además, se debe considerar a 3.4 millones de mexicanos ocupados que

no obtienen ingresos.

Al terminar 2017, menos de 480 mil personas ocupadas tuvieron ingresos que superaron 10 salarios mínimos, contra 22.1 millones que cuando mucho recibieron dos minisalarios. Si se asume que una familia en promedio tiene cuatro integrantes, se puede apreciar la implicación negativa directa: los beneficios de un buen ingreso llegan a pocas personas, particularmente en un entorno laboral en el que se reduce el número de plazas laborales que paga más de tres salarios mínimos.

Entre el último trimestre de 2012 y el correspondiente de 2017, la ocupación y empleo que paga entre tres y cinco salarios mínimos disminuyó en 713 mil plazas. En el mismo periodo, la ocupación y empleo que paga más de cinco sueldos mínimos se contrajo en 1.49 millones. En conjunto, ambas cifras muestran que, si se considera la cifra de jóvenes que se sumó al mercado laboral, más mexicanos se disputan menos oportunidades.

En consecuencia, se debe plantear que el verdadero problema de inequidad y pobreza es atribuible a la precariedad del ingreso laboral, que a su vez es resultado del entorno adverso que enfrentan la mayoría de las empresas en México: inseguridad, corrupción, altos costos de energéticos y combustibles, falta de financiamiento e importación ilegal de productos, entre otros.

Hay un hecho insoslayable: la disminución en la tasa de desocupación se ha logrado al

tiempo que se reduce la ocupación mejor remunerada: solamente el sector industrial ha logrado mantener la generación de empleo con salarios que rondan entre tres y cuatro veces el mínimo.

El sexenio está por finalizar y el resultado que refleja el mercado laboral es de 3.6 millones de nuevos empleos, dato relevante por su naturaleza, en especial por los colaterales positivos que causa a la sociedad; no obstante, ese avance tiene elementos negativos que deben considerarse. El fundamental se encuentra en las bajas remuneraciones.

Al final de 2017, cerca de 53 millones de personas tuvieron una ocupación, pero solamente 0.9 por ciento obtuvo una remuneración mayor a 10 salarios mínimos diarios (26 mil pesos mensuales). Cuando se considera a quienes lograron ganar más de cinco sueldos mínimos, el porcentaje es de sólo 4.6 por ciento (cifra que contempla a 0.9 por ciento que recibió 10 o más).

Si bien los números mencionados permiten observar que pocos mexicanos tienen buen ingreso económico, lo extremo de la situación puede dimensionarse cuando se contempla al total de la población. De acuerdo con el Inegi, hacia finales de 2017 México albergó 123 millones de habitantes; en este sentido, las 480 mil personas ocupadas que ganaron 10 o más salarios mínimos representan sólo 0.4 por ciento de la población total. ¿Cómo puede lograrse mayor equidad si el mercado

laboral genera pocas oportunidades bien remuneradas?

Lo anterior es atribuible a lo que ocurre por entidad federativa: de los 32 estados, apenas

12 contabilizan a más de uno por ciento de su población ocupada percibiendo más de 10 salarios mínimos y sólo dos están por arriba del umbral de 2 por ciento: Baja California Sur y Chihuahua, con 2.5 por ciento en cada caso. La primera es la única que supera 10 por ciento del total de su población ocupada por encima del rango de cinco sueldos mínimos o más, con 14.5 por ciento. Ocho estados de la República reportan que su población ocupada con una percepción superior a 10 minisalarios no excede 0.5 por ciento del total.

En sentido contrario, una cuarta parte de las entidades federativas tiene más de 50 por ciento de su población ocupada, percibiendo hasta dos salarios mínimos diarios. Chiapas, con una población total de 5.3 millones y 1.8 millones desocupados, tiene más de 60 por ciento, cuando mucho, con hasta dos sueldos mínimos diarios.

Nuevo León, con 21 por ciento, es la entidad con menor cantidad de población ocupada en este intervalo; dicho de otra manera, aun en el estado mejor posicionado, uno de cada cinco trabajadores se encuentra en este rango (hasta dos salarios mínimos). Las entidades de la zona sur-sureste reportan la mayor proporción de población ocupada con dicho rango.

En Ciudad de México apenas

Fecha 16-MAY-2018

Página 26

Sección Economía

VII LEGISLATURA

1.7 por ciento de ocupados obtiene más de 10 salarios mínimos, mientras 35.6 por ciento, cuando bien va, gana hasta dos. Así, la debilidad del mercado laboral es reflejo de la condición social en que vive México: los problemas que enfrentan las empresas y los trabajadores se trasladan a la vida familiar, vía bajos salarios y carencia de prestaciones sociales.

Por tanto, uno de los verdaderos desafíos que deberán resolver quienes resulten electos a escala federal y esta-

tal será detener la precarización del mercado laboral, algo que solamente se puede lograr mediante el incremento de las capacidades productivas de las empresas en todos sus tamaños.

LAS REBANADAS DEL PASTEL

Agarraos, mexicanos al borde de un ataque de pánico: tipo de cambio peso-dólar en distintos bancos de Ciudad de México: Banamex, 20.05 por uno; Scotiabank, 20.06; Bancomer, 20.17, y CI Banco, 20.50

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ASTILLERO

► Empresarios “sensibilizan” a sus plantillas ► AMLO, “peligro para estabilidad”
► Meade: habría ataque a banqueros ► Javier Valdez a un año: impunidad

En el contexto de las pláticas de directivos de grandes empresas con sus empleados y colaboradores, para “sensibilizarlos” sobre los riesgos que creen factibles si la gente se “equivoca” a la hora de emitir su voto en la elección presidencial, ayer fue enviada a esta columna la siguiente relatoría confidencial, referente al encuentro corporativo anual de Gentera, antes Grupo Compartamos, que “agrupa un conjunto de empresas que operan en el sector de las microfinanzas, proporcionando créditos, servicios de ahorro, capital de trabajo, seguros, medios de pagos y educación financiera. En México, el grupo controla el Banco Compartamos, a la red de pagos Yastás y la aseguradora Aterna. A escala internacional, cuenta con una filial en Perú, Compartamos Financiera, y otra en Guatemala, Compartamos Guatemala. El holding se formó en 2010” (<https://goo.gl/ec2GZq>).

De acuerdo con ese reporte, hubo dos encuentros, cada uno con un promedio de 550 personas por día. “En la última sesión, luego de que habló Carlos Labarthe, uno de los dueños de la empresa, se realizó un ejercicio de preguntas y respuestas. Es importante mencionar que antes de que Carlos empezara su discurso se retiraron todos los logos de la marca de Gentera y/o sus empresas, además de que no usó el estrado principal, sino la parte baja del mismo.

“La sesión de preguntas y respuestas comenzó con diferentes colaboradores de la empresa y, justo antes de terminar, dio la oportunidad a los últimos dos colaborado-

res, siendo uno de ellos parte del staff, quien formuló las siguientes preguntas: ¿cuál es su opinión del proceso electoral y sus candidatos? y ¿cuál es su visión de la empresa después de las elecciones?”

“En los dos encuentros, con foros diferentes, se realizaron las mismas preguntas y limpiando previamente todo el escenario de logos de la empresa. Las respuestas de Carlos fueron claras y mostraron una clara tendencia en contra del candidato de Morena, usó argumentos como: Desde los gobiernos de Salinas tenemos la misma línea económica y ese candidato quiere cambiarla; si gana ese candidato, regulará las tasas de interés impactando a nuestra organización; su apoyo a la clase baja hará que nuestro producto sea cada vez menos necesario para nuestros clientes; en un artículo mencionan que si ese candidato gana, el dólar se va a 30 pesos en cuestión de días; me asusta que gane un candidato que se pelea con los empresarios; si gana ese candidato, gana el socialismo, porque es lo que representamos va a pasar lo que en Venezuela o Cuba; va a expropiar las empresas, como lo dijo alguien de su gente, Taibo; y la inversión extranjera se va a retirar del país.

“Dentro de las mismas respuestas, pidió que cuidemos nuestro dinero y que no realicemos ningún gasto fuerte, porque puede ganar el candidato de Morena. Al final, pidió que se razone el voto y que no votemos por castigar a los anteriores políticos, además de hacer un llamado al voto libre y secreto. Este mismo discurso se ha dado en el encuentro de líderes para directores y subdirectores de

la empresa, que se llevó a cabo los días 22 y 23 de marzo en Querétaro. En las reuniones mensuales de las direcciones se ha dado este mismo tipo de mensajes”.

En un tono parecido, el abanderado del Partido Revolucionario Institucional, José Antonio Meade, rechazó ser el candidato de la continuidad peñista, se definió como alguien que busca un “cambio con punto de partida”, y advirtió a los asistentes a una reunión nacional de consejeros regionales de BBVA Bancomer que, de ganar otro candidato: “Creo que van a enfrentar un ataque como el que no hemos visto en México hace muchos años; habría que ver (si ustedes resisten), y ojalá no lo pongamos a prueba”. Con la paridad cambiaria a más de 20 pesos por dólar, Meade vaticinó que, si él gana los comicios presidenciales, la primera reacción se relacionará con la apreciación en el tipo de cambio, con “júbilo, porque habrá certeza en la conducción económica del país y porque se apuesta al futuro y a la confianza”.

En la misma reunión de consejeros regionales de BBVA Bancomer, Enrique Peña Nieto señaló: “Todos queremos avanzar más rápido en la generación de bienestar para las familias mexicanas, pero el camino al desarrollo —lo he dicho— no tiene atajos. Se requiere del trabajo y el esfuerzo de la sociedad, de la inversión de las empresas y de la capacidad del gobierno para generar un ambiente de confianza y estabilidad”.

Por su parte, el presidente de ese grupo bancario, el español Francisco González

Rodríguez, dijo que “empresas, organizaciones civiles, profesionales, académicos,

comunicadores, ciudadanos, tendrán que hacer equipo y tener muy presente que no existen soluciones fáciles a problemas complejos. No hay nada gratis, hay que trabajar y hay que hacerlo con un buen sistema, no esperar que todo se va a solucionar con simples palabras o promesas”. Nado sincronizado en modalidad bancaria, empresarial, priísta y pinolera.

Contra la impunidad fue el reclamo central de las movilizaciones de ayer, en recuerdo de que un año atrás fue ejecutado Javier Valdez, reportero y columnista de *Ríodoce* y corresponsal de *La Jornada* en Culiacán. No bastan los detenidos menores, los ejecutores materiales, pues subsiste intacta la red de complicidades entre bandos del crimen organizado y bandos de la política y el gobierno desorganizados.

La administración gerencial de Quirino Ordaz Coppel, en Sinaloa, apenas ha podido suministrar pincladas solubles para aparentar que algo hace para castigar a los responsables reales del asesinato de Javier. Así sucede en todo el país. Ayer mismo, en Tabasco, fue ejecutado Juan Carlos Huerta Gutiérrez, locutor y periodista de análisis político en programas de radio. Los asesinatos de comunicadores son una suma incesante, sin que haya más que discursos, comisiones, fiscalías o, con más frecuencia, el desdén oficial. ¡Hasta mañana!

DINERO

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Investigan a prestamista por sobornar a funcionarios Cuando la libertad es culpable, según Vargas Llosa
El feudo de Coyoacán

En una reunión (noviembre de 2013) que encabezaron el presidente Enrique Peña Nieto y el líder del SNTE, Juan Díaz de la Torre, el entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray, anunció un programa para rescatar a 300 mil maestros que tenían adeudos de alrededor de 5 mil millones de pesos por créditos que recibieron de diversas microfinancieras. El ahora canciller explicó así el plan:

“No lo vamos a hacer mediante subsidio, quitas o rescates. Es una estrategia de mercado que se hará por medio de la banca de desarrollo, creando un fideicomiso en el Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), que recibirá un financiamiento en condiciones bajas de tasas de interés y de plazo que permita sustituir los actuales créditos de nómina por otros más baratos y de mejor plazo”. La buena noticia fue hecha pública en la primera reunión de Peña Nieto con la nueva dirigencia del SNTE, tras la detención de la profesora Elba Esther Gordillo. En la práctica, el programa protegió los intereses de las microfinancieras, porque recibieron su pago (y siguen operando con préstamos abusivos) y al líder del SNTE, que aparecía como parte del esquema. El sindicato permitía sin protestar que los préstamos fueran descontados vía nómina a los maestros. Cinco años después las cosas siguen igual, excepto que una de esas empresas está siendo investigada en Estados Unidos. La Comisión de Bolsa y Valores (SEC) dio inicio a una investigación sobre presuntos pagos ilegales a funcionarios mexicanos. De acuerdo con un reporte entregado en febrero de este año a la SEC, la investigación va en dirección de saber en qué medida los pagos realizados por WAC de México SA de CV (filial de WAC de Estados Unidos) entre 2010 y 2017 a funcionarios mexicanos, pudieron haber violado la Ley de Prácticas Corruptas en el extranjero y otras leyes. Es decir, la empresa prestamista, el líder del SNTE y funcionarios del gobierno estarían implicados en el presunto *cochupo*.

CULPABLE, LA LIBERTAD

“El que haya más de cien periodistas

asesinados en México es, en gran parte, por culpa de la libertad de prensa, que hoy permite a los periodistas decir cosas que antes no se podían permitir”, dijo

Trump manda otra vez a la lona al peso ... ganan millones los especuladores

BanRegio	20.15
Citibanamex	20.10
Scotiabank	20.06
Banorte	19.95
HSBC	19.95
Santander	19.95
Monex	19.94
BBVA	19.82
Aeropuerto	19.55

En medio de las tensiones en la negociación del TLC, el dólar volvió a subir a más de 20 pesos, ante la posibilidad de que el presidente Trump impida un acuerdo esta misma semana. Los especuladores que apostaron contra el peso y compraron dólares el pasado 17 de abril cuando bajó la cotización a 17.97 están ganando una millonada: dos pesos en cada dólar. FUENTE: Bancos al cierre del martes 15 de mayo de 2018

el Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa, en una desafortunada interpretación de lo que sucede en México. (¿Entonces hay que suprimir la –limitada– libertad de prensa para que cesen los crímenes?) Mientras se conmemoraba el primer aniversario luctuoso del asesinato de nuestro compañero Javier Valdez –cofundador del portal informativo *Riodoce* y corresponsal de *La Jornada* en Sinaloa–, otro periodista, Juan Carlos Huerta, era ejecutado en Tabasco cuando salía de su domicilio a bordo de su automóvil. De acuerdo con los primeros reportes, Huerta iba a bordo de un carro BMW cuando fue baleado desde un vehículo negro, cerca de la avenida Bicentenario. El gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, dijo que los asesinos llegaron directamente a matarlo; descartó que se tratara de un robo. Huerta era uno de los periodistas más destacados de la región.

OMBUDSMAN SOCIAL

Asunto: abuso en Coyoacán

Denuncio que la delegación Coyoacán, con fecha 7 de mayo de 2018, me impuso arbitrariamente una multa de 13,236 pesos (queja –Coy-2018 ME/226/274) y me exige documenta-

ción que ampare licencia de construcción y de uso de suelo del predio en construcción y/o remodelación, por una reparación súpermenor, como es quitar cinco ladrillos para reparar una ventana de mi baño que resultó con grieta del pasado sismo del 19 de septiembre.

En mi colonia, Paseos de Taxqueña, se dañaron cerca de 20 edificios. La delegación Coyoacán, en lugar de ayudar, está multando de forma ilegal y avariciosa, pretendiendo obtener dinero para sus campañas. Caray, qué mal PRD.

Rogelio Rafael Estala/vía Facebook

R: Coyoacán es territorio de Mauricio Toledo, uno de los capos del perredismo. Su candidata a jefa de Gobierno es Alejandra Barrales. Por si quieres tenerlo presente antes de votar el próximo primero de julio.



TWITERATTI

Ojalá que con la virulencia y furia que hoy perseguimos cualquier manifestación de los candidatos que no nos gusta, persigamos al que llegue a presidente cuando cometa actos de corrupción o ineptitud o traiga malos resultados.

Alma Delia Murillo @AlmaDeliaMC

Con este asunto de lo bancos *hackeados* descubrimos que:

* Lo fácil que es *hackear* un banco.

* Esta situación ocurrió desde abril y los banqueros se lo callaron.

* No quieren decir la cifra final del dinero que les fue robado.

@OctavioGomezA

Ya ni el colchón es un lugar seguro para guardar el dinero.

Sonatas @sonate_bleu



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola Si AMLO va a ganar y es Chávez, ¿por qué el dólar no está en 35?

Los mercados financieros suelen anticiparse a todos los acontecimientos. O por lo menos intentarlo. Antes de que algo suceda, lo “descuentan”, es decir, actúan como si ya hubiera sucedido. Al pronosticar un hecho y adelantarse, obtienen mayores ganancias. Ese es el truco.

Dos datos.

Primero, todas las encuestas marcan que la elección presidencial mexicana lleva como puntero a Andrés Manuel López Obrador; incluso, cualquier agregador de encuestas le da 14 puntos de ventaja sobre su más cercano competidor y la probabilidad de vencer hoy en la contienda que le asigna el modelo de Oraculus es de 90 por ciento.

Segundo, los mexicanos que más influyen en los mercados financieros nacionales e internacionales dicen que el candidato de Morena puede, de ganar, sumergir a México en una crisis como la de Venezuela.

Si las dos cosas fueran ciertas e inevitables —que AMLO va a ganar y que es como Chávez—, los mercados financieros ya se estarían anticipando y el dólar ya estaría muy arriba de donde está. Es cierto que ha repuntado notablemente en los últimos días, pero este aumento está generado por varios factores: uno

de ellos es en efecto, la preocupación que genera el candidato de Morena, pero también el estrellón que se llevó la renegociación del TLC (que los mercados habían anticipado, equivocadamente, que se anunciaría favorablemente a más tardar antier) y el fortalecimiento del dólar frente a las monedas del mundo.

Entonces, si el factor electoral no está desquiciando la moneda se puede deber a dos factores: primero, a que los mercados no están tan seguros de que sea como Chávez y/o porque, segundo, quizá creen que todavía pueden pasar cosas en la elección mexicana que desbanquen a López Obrador.

Lo primero. Es verdad que muchas de las políticas anunciadas por el tabasqueño asustan a los inversionistas. Pero también frente a todas esas políticas, tanto él como sus cercanos han sido lo suficientemente ambiguos. ¿Cómo sería su gobierno? ¿Sería como su gestión al frente del Gobierno del Distrito Federal o sería una aventura populista bolivariana? Hay incertidumbre sobre esa respuesta porque existen elementos que respaldan ambos argumentos, y quizá los mercados reaccionan en un rango entre esos dos polos, en función de qué tanto le creen al candidato cuando se pone moderado, qué tanto cuando

se pone radical, qué tanto le creen a los de su equipo y a quiénes en su equipo.

Lo segundo es que quizá los analistas financieros calculen que la fuerza anti-Peje que está ahora desperdigada entre varios aspirantes presidenciales, apenas tomando cuerpo y cohesión, pueda ser lo suficientemente poderosa para respaldar a uno de ellos y éste pueda arrebatarle el primer lugar... en 45 días.

Conforme se acerque el 1 de julio vamos a ir viendo más claramente su reacción y su expectativa. No hay que perder de vista al dólar.

SACIAMORBOS. Sociedad asaltada, robada, secuestrada. Otro periodista asesinado. Políticos y candidatos ejecutados. El tema es y tiene que ser La Seguridad. ●

historiasreportero@gmail.com



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

“A veinte”

20 pesos con 20 centavos alcanzó ayer el dólar; 20 pesos cuesta el litro de gasolina premium; 20 puntos de intención del voto tiene el candidato presidencial del PRI, José Antonio Meade, en el tercer lugar de las encuestas y más de 20 puntos le saca de ventaja el primer lugar, Andrés Manuel López Obrador. También a 20% caen los niveles de aprobación del presidente Peña Nieto, que en la agonía de su sexenio es el mandatario más impopular en la historia de las mediciones del desempeño presidencial; y en medio de tantos números vigésimos, a este gobierno y a su partido, frente a la ola de indignación y rechazo popular que atraviesa el país, de plano, no les cae el 20.

Porque mientras Peña Nieto no entiende las razones del enojo social y pasa del regaño de “hagamos bien las cuentas” y “ya chole con tus quejas” a la amenaza de “por votar enojados no nos vayamos a equivocar” o al fingido consejo de “no votar con la víscera y sí con la razón”, de plano en su partido ya iniciaron el deslinde de la figura presidencial con una declaración del candidato priísta Meade que, aunque tarde y tibia, por primera vez toma cierta distancia de la pesada losa que ha sido para su campaña la marca peñista: “Yo soy el candidato ciudadano de tres partidos. El Presidente no está en la boleta, el que está en la boleta soy yo”, les contestó ayer a los consejeros regionales de Bancomer que le preguntaron si no cargaba con los negativos del Presidente y del gobierno en su candidatura.

Luego Meade, en un claro desmarque que ya había anticipado —y seguramente hasta pactado con Los Pinos— agregó ante los banqueros: “Había Meade antes de Peña Nieto y hay

Meade después de Peña Nieto”, y confió en que su perfil político personal, más allá de su paso por el actual gobierno, le alcanza para ganar la elección del 1 de julio. “Es mi historia de vida, mi honorabilidad y estoy seguro que es suficiente”, dijo el candidato presidencial del PRI en el primer intento de lo que va de su campaña para esquivar los negativos que acompañan tanto al Presidente como a su partido.

¿Llega a tiempo el desmarque o deslinde de Meade de la figura del presidente que repudian, según encuesta, 80% de mexicanos? Todo apunta a que es tarde, porque el no haberse deslindado en mes y medio de las campañas, le ha trasladado ya las cargas negativas del gobierno de Peña y el desgaste también de la marca del PRI.

Pero también se le cuestiona a Meade, no de “antes ni de después” de Peña, sino más bien “durante Peña”, las decisiones que él mismo tomó como secretario del gabinete, sobre todo en la Sedesol, al haber ignorado las denuncias de corrupción de la Estafa Maestra y no haber entregado información ni expedientes que le pedía la Auditoría Superior de la Federación sobre ese fraude de más de 2 mil 300 millones de pesos de recursos públicos para los más pobres, y marcadamente en la Secretaría de Hacienda, donde fue el instrumentador, operador y justificador del famoso “gasolinazo” que elevó los precios de los combustibles, esos que justamente hoy llegan a la barrera de los 20 pesos el litro.

Veremos si el intento de deslinde de Meade de la toxicidad peñista le alcanza para algo y tiene algún efecto. Porque en momentos en que la iracunda sociedad mexicana, con más

viscera que razón —aunque no entienda el p residente— resiente los efectos de tantos 20 en la economía, en la política y en las campañas presidenciales, las poco más de 20 palabras que el candidato priísta utilizó para desmarcarse del presidente (“había Meade antes de Peña y hay Meade después de Peña. Es mi historia de vida, mi honorabilidad y estoy seguro que es suficiente”) podrían no ser suficientes para que el electorado salga y les grite al PRI y a sus candidatos el 1 de julio: “¡A veinte!”.

NOTAS INDISCRETAS... Sólo para confirmar la maldición de los vigésimos, anoche Roy Campos, director de Consulta Mitofsky, liberó los resultados de su última encuesta de preferencias presidenciales: el candidato Meade sigue en el tercer lugar con 19.8 puntos que equivalen a 20; en el segundo Ricardo Anaya con 28 y a la cabeza López Obrador con 44.5, 24 puntos por arriba del abanderado priísta; casi la misma distancia que el lunes diera la encuesta de Alejandro Moreno en *El Financiero* que marcaba 26 puntos entre el primero y el tercer lugar... Se baten los dados. Serpiente doble. ●

Se construyen presidentes

Por JOSÉ CARREÑO
CARLÓN

Balances informativos. En paralelo a los cortes de caja que hacen los medios sobre los desempeños de los candidatos, ya podríamos anticipar también un primer balance de los comportamientos informativos de los medios y de sus efectos en la construcción del próximo presidente de México. Se vio forzado a hacerlo el presidente de CNN, Jeff Zucker, tras la elección que llevó a la Casa Blanca a Trump, ante los cuestionamientos airados de especialistas, consultores y estrategias de los precandidatos republicanos y de la candidata demócrata Hillary Clinton, en un encuentro organizado por la Kennedy School de Harvard.

“Si cometimos algún error —concedió Zucker en cierto tono de contrición— fue que (desde las primeras semanas) probablemente pusimos al aire demasiados de sus actos (de Trump) y los dejamos correr”. Fue en tiempo real, hay que agregar, sin edición ni marcos contextuales de los engaños, amenazas e injurias de la narrativa electoral y hoy presidencial de Trump. ¿Una justificación?: que “nunca se sabía qué iba a decir” y por tanto había “un atractivo en poner esos (espectáculos) al aire”. Zucker invocaba aquí algunos de los valores noticiosos de mayor atracción del periodismo de escándalo: sorpresa, insulto, discordia, conflicto. De hecho, más tarde precisaba que no se arrepentía

de la cobertura y daba a conocer un dato central de la justificación: la cadena elevó sus *ratings* en aquellas semanas a récords jamás antes alcanzados, gracias a que Trump, celebraba Zucker, era un potente “magneto” para atraer audiencias a los medios.

CNN pasó luego a integrar la lista negra de medios informativos bajo el asedio de Trump. Pero los efectos provocados por ésta y la mayor parte de las empresas informativas del país resultaron determinantes en la construcción del actual presidente de Estados Unidos. Congestionadas por el muy rentable *rating* que les daban las sorpresivas hostilidades y las supuestamente impracticables extravagancias de un candidato presidencial pintoresco, actuaban cínicamente bajo el cálculo —propiciado por las encuestas— de que no había riesgo de que fuera elegido por los ciudadanos en una democracia liberal madura. Sin embargo, Trump conectó con una considerable franja electoral en la que explotó, entre otras emociones, su resentimiento contra las élites políticas y su rechazo a los migrantes.

Magneto mexicano. En México, algunas de las plantas en que se construye el proyecto presidencial de López Obrador se ubican también en los medios: en su cobertura de privilegio dilatada a lo largo de más de tres lustros de campaña y conquistada y reconquistada una y otra vez gracias a la tenacidad profética y a los afilados instintos políticos del candidato. Los medios a su vez valoraron nueva-

mente en AMLO su condición de “magneto” de los *ratings* (como Trump, según el presidente de CNN) y lo reeligieron en esta campaña como el definidor primario por excelencia de la agenda pública. Lo mismo con sus acusaciones y sentencias que con sus perdones a la ‘mafia del poder’. Y lo mismo con su amenaza de revertir el legado reformista del actual gobierno que con la cancelación del aeropuerto y la amnistía al narco.

Avengers. Las anteriores propuestas pueden ser vistas como extravagancias para la franja moderna de la po-

blación, pero resultan seductoras para la franja en la que AMLO se ha erigido en una suerte de *Iron Man*, el vencedor máximo, en su propia versión de la taquillera *The avengers IV*, contra las élites políticas y económicas a las que ha convertido ya no en amenazas, sino en verdugos del pueblo, a los que hay que darles donde más les duele. Villanos que depredan y héroes que resarcan están en el centro de la

narrativa de los humanos desde las cavernas hasta el último spot de las campañas electorales. Y con esta narrativa López Obrador se convirtió en el gran definidor de la agenda de los medios y se mantiene en la punta de las encuestas desde antes de que se instalara el arrancadero. Pero todavía nadie se enfila a la recta final. ●

Director general del FCE

El asalto a la razón

Carlos Marín ➔ cmarin@milenio.com



PALABRA DE TELEVIDENTES

Investigadora en el Departamento de Educación y Comunicación de la UAM Xochimilco, Elsie Mc Phail Fanger opina: "Lamentable el periodismo que practicaron con Ricardo Anaya durante la entrevista. Hubiera sido mejor para los televidentes que tanto a él como a Meade y a López Obrador les hicieran preguntas de fondo sobre temas clave (salud, economía, agricultura, educación, etcétera). Ojalá los periodistas practiquen más la autocrítica y menos la arrogancia".

José Oswaldo García: "La entrevista-

emboscada con Anaya fue un gran espectáculo. Los trituradores, excepto Aguilar Camín, fueron los triturados..."

Inés Martínez: "Qué pena. Los inquisidores contra el juzgado Anaya".

Miguel Herrera López: "Con Anaya se portaron como perros de presa. Ustedes se mofan y pontifican. No saben escuchar tampoco. Lamentable".

María Esther Ibáñez: "Independientemente de que se da a conocer al entrevistado, también ustedes se dan a conocer en sus conocimientos, manejo de información y control personal".

Yo: con todo y pese a todo, el público ha podido conocer a nuestros invitados como en ningún otro escenario.

EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga ➔ Web: lopezdoriga.com

No habrá TLC en esta temporada

El perro vale madre; del que hay que cuidarse es del dueño. Florestán

En Los Pinos se le presentó al presidente Enrique Peña Nieto una disyuntiva: firmar el llamado *acuerdo de principio* del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC) como está, pero ya, postura por la que se inclinaría el canciller Luis Videgaray en un afán de dejar ese tema cerrado y dar la certidumbre que la renegociación implica, o la de lograr el mejor acuerdo posible para México, sin plazo fatal, que es la visión del secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, que está al frente de la operación y que quien más sabe del tema por llevar en él desde 1983, cuando en aquel año se firmó el primer *NAFTA*, siendo

presidente Carlos Salinas de Gortari para que entrara en vigor en el primer minuto del 1 de enero de 1994, casi a la misma hora en que el EZLN irrumpía a tiros en Chiapas declarando la guerra al Estado mexicano, en lo que sería el inicio de un *annus horribilis*, contra el *annus mirabilis* que nos había prometido como llave de ingreso al primer mundo.

Hoy, la diferencia está en el modo y debo decir que la postura de Guajardo es la que apoya Peña Nieto: o se firma el mejor acuerdo o nada, y menos bajo la presión del plazo fatal y de Donald Trump.

El viernes pasado, el líder del Congreso de Estados Unidos, el representante republicano Paul Ryan, dio como ultimátum para la firma el 17 de mayo, que es mañana jueves, lo que según un participante en las negociaciones se *antoja poco probable dado el número de temas que hay que resolver*, a lo que el ex embajador de Estados Unidos en México Carlos Pascual me dijo el viernes pasado que llevaban seis de 30 capítulos.

Así que el TLC no se firmará en esta ronda, lo que lo llevará, en el mejor de los casos, al 15 de noviembre, en los últimos días de la actual legislatura estadounidense, cuando aquí se haya dado el relevo del Congreso y al gobierno de Peña Nieto le queden dos semanas, aunque las negociaciones seguirán.

Aun así, que es una posición optimista, el nuevo TLC quedará para el próximo gobierno.

El reto es quién será el nuevo negociador que

yo dejaría, si me preguntan, que nadie me ha preguntado, a un profesional, que es Ildefonso Guajardo, por encima de quién gane las elecciones.

RETALES

1. BISOÑOS. No me puedo creer que el Banco de México carezca en 2018 de una división cibernética que hasta ahora, tras el *hackeo* a bancos, anuncia que va a formar;

2. REBASADOS. Tardaron más de siete años en encontrar a uno de los asesinos del ex gobernador de Colima Silverio Cavazos, muerto a tiros en la puerta de su casa el 21 de noviembre de 2010. Y al crimen organizado le llevó tres días ejecutarlo en el penal de Puente Grande, del estado de Jalisco; y

3. TERCER GRADO. Tras la participación en esta segunda temporada de *Tercer grado*, que dirige y conduce el doctor Leopoldo Gómez, de Andrés Manuel López Obrador, José Antonio Meade y Ricardo Anaya, esta noche será el turno de Margarita Zavala y mañana de Jaime Rodríguez. **M**

Nos vemos mañana, pero en privado

DUDA RAZONABLE

CARLOS PUIG

Twitter: @puigcarlos



Una agenda para millones de mexicanos en riesgo

La iniciativa Agenda Migrante ha convenido citas con los aspirantes presidenciales para entregarles su "agenda mínima" frente a la situación que desde la llegada de Trump viven nuestros connacionales y que ayer resumé aquí mismo.

Tomo de esta agenda algunas de sus partes sustantivas respecto a los mexicanos que son deportados o regresan voluntariamente:

Poner en marcha un verdadero modelo de reintegración migrante para aquellos que retornan ya sea de manera voluntaria u obligatoria.

Transitar de un modelo implementado hoy por el Instituto Nacional de Migración, a través del programa Somos Mexicanos, que pone el acento en la recepción del

migrante, a uno que se enfoque en la reintegración transversal de la persona.

Contar con servicios de atención humanitaria inmediata y módulos de apoyo emocional en los 11 puntos de repatriación y en los tres vuelos que semanalmente llegan a Ciudad de México.

Considerar el acompañamiento de organizaciones de la sociedad civil en las acciones y políticas relacionadas con la reintegración. Sobre todo en una primera etapa es muy útil para los connacionales encontrarse con personas que hayan vivido el mismo tipo de experiencias y problemas.

Identificar y clasificar perfiles de aquellos que regresan, no es lo mismo el que estuvo 20 años al que en el intento de cruzar lo deportan, el que nunca ha vivido en México, el que tiene o no lazos familiares

fuertes, el que tiene hijos, el que cometió un delito grave, etcétera.

En alianza con el sector privado, poner en marcha una plataforma que permita conectar de manera más planeada y efectiva la oferta de empleos y oportunidades que existen para los migrantes en el sector empresarial con aquellos que regresan o se quedan en nuestro país.

Poner en marcha esquemas que permitan la certificación de habilidades adquiridas durante la estancia de los migrantes fuera de México para facilitar y mejorar su inserción laboral.

Mejorar los mecanismos de revalidación de estudios y generar oportunidades para continuar con estudios y trayectorias académicas y formativas de los que regresan.

Así para empezar. Para los olvidados. **M**

DÍA CON DÍA

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



¿Y si los pleitos de las redes sociales saltan a la calle?

Si las bandas de hostigadores que pueblan las redes sociales saltaran a la realidad, ¿qué tendríamos?

Probablemente una batalla violenta, incesante, de pandillas y contingentes enfrentados peleando por la hegemonía física del espacio público, como pelean hoy en Twitter y Facebook.

La violencia verbal convoca la violencia física. De hecho, suele ser su anticipo, como le consta a todo el que haya visto la secuencia de un pleito.

Primero el roce, luego los insultos, luego los golpes.

He dejado de leer los mensajes que dejan los lectores a mi columna en MILENIO porque lo dominan de inmediato lectores —sublectores— que se insultan.

Es claro que son por su mayor parte discu-

tadores instrumentados, que tienen la tarea no de golpearme a mí, sino de insultarse y descalificarse entre ellos.

De las redes sociales instrumentadas, que sirven a una causa política, han venido amenazas grotescas de muerte para periodistas.

Llueven todos los días injurias y descalificaciones sobre quienes tienen alguna preferencia política distinta del infamador.

También contra quienes pretenden mantener el equilibrio en un campo donde cada día más desaparecen los matices y hay solo "conmigo o contra ti".

Quizá el peor de los espectáculos que hay en esas batallas de violencia verbal, es el de la seguridad con que unos hablan de la superioridad de su causa frente a la inferioridad de la de sus rivales.

Esa superioridad moral tiene el tufo del maniqueísmo y se funda en la descalificación del otro, quien es siempre el equivocado, el sospechoso, el indigno de otra consideración que no sea la denuncia y el escarnio.

"Frutos de la temporada", dicen los observadores experimentados: van y vienen, como vienen se van.

Puede ser. Pero puede ser también que no, que todo ese veneno maniqueo —y la peor de sus expresiones, el seudohumor vulgar— acabe un día por saltar a la calle, y convertir nuestro pleito de palabras en un pleito de verdad.

Tenemos cientos de bandas armadas en el país peleando por el control del crimen. Nada peor podemos sembrar que otra proliferación de bandas violentas peleando por la política. **M**

A Meade le creció otra losa en la espalda. Ya cargaba la de la corrupción del gobierno y ahora está el dispendio de su coordinador Nuño.

**EDUARDO
 R. HUCHIM**
 @EduardoRHuchim



SEP: desmesura publicitaria

Para promover su imagen y buscar la candidatura presidencial del PRI, Aurelio Nuño Mayer gastó en 2017 mucho más de lo que su actual jefe, José Antonio Meade, podrá gastar legalmente en su campaña para buscar la Presidencia de la República. Cerca de 2,000 millones del presupuesto de la SEP gastó Nuño, y Meade no debe erogar más de 430 millones de pesos, ambas cifras en números redondos.

Ese es uno de los cotejos que sugiere el desmesurado gasto de Nuño, desde la Secretaría de Educación Pública, pero el asunto ofrece otras desmesuras:

- Es la mayor erogación de propaganda de la SEP en los primeros cinco años del sexenio de Enrique Peña Nieto, caracterizado por la depredación del presupuesto, sea por corrupción o por despilfarro. En 2013, el gasto fue de 257.6 millones y año con año fue aumentando.

- Irónicamente, en 2017, año del mayor gasto, lo aprobado en el Presupuesto de Egresos para la SEP en ese rubro, fue el monto menor desde 2013: 70.6 millones de pesos.

- Los 1,963 millones que Nuño malgastó en propaganda representaron un sobreejercicio de ¡2,680 por ciento! respecto del monto que autorizó el Congreso. La erogación fue de 5.3 millones de pesos al día, más de 220 mil por hora.

- Resulta inevitable contrastar la dilapidación de dinero público con los cientos de escuelas con techos rotos, paredes dañadas, mobiliario insuficiente, piso de tierra, sin instalaciones sanitarias. ¿Cuántos niños y jóvenes podrían haber recibido becas para no verse

precisados a abandonar sus estudios por falta de recursos, cuántos maestros podrían haber sido capacitados con 1,963 millones?

Desde otro ángulo de análisis, con las revelaciones de *Reforma* (12/05/18) sobre la descomunal erogación, a José Antonio Meade le creció otra losa en la espalda. Ya llevaba una, la de la corrupción del gobierno de Enrique Peña Nieto, del que formó parte, y ahora tiene que soportar también la de su coordinador de campaña, dilapidador de dinero

público y, además, ineficaz en el logro de resultados proselitistas.

La losa Nuño es pesada porque el gasto desmesurado se ejerció cuando Meade era secretario de Hacienda y es obligado preguntar si hizo algo para frenar el macrodispendio. La permanencia del ex titular de la SEP en la coordinación de la campaña priista puede estar tambaleándose.

La revelación del gasto, basada en la Cuenta Pública de 2017, ocurrió casi simultáneamente con la publicación de la Ley General de Comunicación Social, conocida como “Ley chayote”, rechazada por decenas de organizaciones de la sociedad civil, incluida Artículo 19, promotora del amparo que condujo a la Suprema Corte a ordenarle al Congreso de la Unión el cumplimiento de su deber de legislar en la materia. En su claro intento de burlarse de la sentencia de la Corte, el PRI y sus aliados aprobaron una legislación que consagra la discrecionalidad en la asignación de publicidad oficial y que fue rechazada también por instancias de organismos

internacionales como la ONU y la OEA.

En su afán de burlar a la Corte, los diputados y senadores oficialistas no se detuvieron a reflexionar en que la discrecionalidad y los controles ilegítimos que propicia esa ley no los beneficiarán a ellos ni a su partido, porque a estas alturas resulta casi imposible el triunfo de su candidato presidencial y también que vuelvan a tener mayoría en el Congreso. Sólo un ilegítimo ánimo revanchista les impidió ver que, si prevaleciera su legislación, los beneficiados serían sus adversarios.

Sin embargo, es tan mala la “Ley chayote” que en el próximo sexenio, quienquiera que gane la Presidencia y el Congreso, tendrá que ser revisada, salvo que prevalezca la intención de seguir las negras huellas de lo peor del PRI.

La negrura y el tamaño de esas huellas en el actual gobierno son enormes. Si es excesivo el gasto de la SEP, es peor el total de la administración de Peña en propaganda: 35 mil 655 millones de pesos entre 2013 y 2017, de acuerdo con México Evalúa, cantidad que, además, representa un grave desorden en el ejercicio presupuestal, porque lo aprobado por la Cámara de Diputados ascendió a “sólo” 13 mil millones. ¿Resultado? Peña Nieto tiene una aprobación que no rebasa el 20%, lo cual equivale a decir que 8 de cada 10 mexicanos lo reprueban. ¿De qué han servido tantos miles de millones de los contribuyentes gastados en propaganda? Para indignar, sólo para indignar.

**ANDRÉS
CLARIOND RANGEL**



Tras regresar al poder con imagen renovada, el PRI volvió a maltratar a los mexicanos y, ahora, rehúye las consecuencias.

Violencia PRIoméstica

Como una mujer abusada que recibe a su ex marido después de haberlo echado de su casa, hace seis años los mexicanos le dimos una nueva oportunidad al PRI.

Siete décadas de golpes, escupitajos e insultos se olvidaron rápidamente cuando el esposo golpeador tocó a nuestra puerta con una imagen renovada. Se le veía joven, fresco y apuesto.

El momento de su llegada no pudo ser más oportuno. Aunque nuestra pareja de entonces, el PAN, nos pegaba menos, en sus noches de juerga olvidaba poner el cerrojo a la puerta y cualquier cantidad de maleantes se colaban a hacernos peores vejaciones que las que sufrimos antes.

Así sacamos de la casa a un PAN desaliñado y le dimos la bienvenida de regreso al energético PRI que decía saber “cómo hacerlo”.

Los primeros días de convivencia creímos que el partidazo había aprendido la lección, pero poco a poco el maltrato regresó y, para colmo, este nuevo PRI tampoco daba vuelta al cerrojo de la puerta.

Hoy que es hora de renovar votos, el PRI

se viste de José José y nos susurra al oído “Ya lo pasado pasado”. Peña Nieto nos pide votar con la cabeza y no con las vísceras y su secretario de Turismo, Enrique de la Madrid, sugiere a un auditorio repleto de estudiantes no considerar el factor de la corrupción al ir a las urnas.

Qué simpáticos los priistas que después de la borrachera se quieren saltar la cruda.

Cual niños malcriados, no hicieron caso cuando se les mandó la señal de que dejaran de apropiarse de lo ajeno y, ahora, rehúyen las consecuencias.

Deberían de asumir el resultado de no haber gobernado con la cabeza, ni siquiera con las vísceras. Haberlo hecho con la emoción y pasión del hígado o del riñón hubiera sido preferible a haber ejercido el poder como lo ejercieron: con los pies.

Y ahí tienen al pobre ciudadano Meade haciendo malabares para deslindarse del PRI sin traicionarlo. Situación que lo ha llevado a desarrollar un desorden de personalidades múltiples.

Con mano firme, José Antonio presume su invento de poco pegue, “la 7de7”, que según él tiene la gran virtud de comparar

los ingresos a lo largo de la vida del servidor público con la manera en que vive y concluir si fue honesto o no, pero con la misma mano titubea si de evaluar a un priista se trata.

Como aconteció en el programa *Tercer Grado* donde le preguntaron si el líder sindical Romero Deschamps era honesto y se limitó a contestar que no existían acusaciones en su contra. Muy rápido se le olvidó al candidato oficial la utilidad de comparar ingresos con forma de vida. De haberlo hecho, los relojes de oro, avión privado y propiedades del cacique petrolero no hubieran pasado ni la 1de1.

Cuando le echaron en cara el reportaje de Grupo Reforma sobre el fraccionamiento de lujo en Texas del *Niño Verde* respondió que éste no era propiedad de Jorge Emilio, sino de su familia. Como si México

no estuviera lleno de ejemplos de políticos que se enriquecen a través de su familia.

La locura de José Antonio lo lleva un día a renegar del PRI y al otro a ponerse la chamarra roja del partido; lo hace delirar de que gracias a él algunos ex gobernadores priistas corruptos están en la cárcel y lo impulsa a decir incongruencias como que

él, un hombre supuestamente honesto, es quien está en la boleta, pero a tener en su equipo de campaña a colaboradores del corte de Manlio Fabio, Osorio Chong o Eruviel Ávila.

Afortunadamente, todo lo anterior quedará en una desagradable anécdota porque Meade no tiene oportunidad de ganar y terminará, después de un breve paso por el diván, con sus amigos, los “wonder boys” del ITAM, practicando el premio de consolación de los tecnócratas sin hueso: de consultor.

Sin embargo, el peligro no es el futuro de José Antonio, sino lo que pasará con los grillos de antaño enquistados en el presupuesto. ¿A dónde irán a parar después de la debacle del PRI?

Si una vez que AMLO gane la Presidencia sigue con su tendencia de recoger a cuanto político se le pone enfrente, el PRI revivirá en Morena. No sólo a través de sus prácticas y mañas; literalmente los capos del Revolucionario Institucional cambiarán de logo y alabarán al elegido Andrés Manuel.

Por eso, aunque el Peje se quiera reflejar en Juárez o Madero, terminará pareciéndose más a Plutarco Elías Calles y tragándose todas las fuerzas políticas en Morena.

Desde esa trinchera, los abusadores priistas se burlarán de sus parejas maltratadas y nos seguirán golpeando.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
 @SergioSarmiento



Los políticos prefieren gastar en dádivas que en servicios públicos. Buscan votos.

Subsidios o agua

"La caridad no es parte del deber legislativo del gobierno".

James Madison

La promesa de campaña de Alejandra Barrales de regalar 2,500 pesos mensuales a las jefas de familia de la Ciudad de México tendría un costo para los contribuyentes superior a los 30 mil millones de pesos anuales. La candidata no ha dicho de dónde saldría el dinero. ¿Qué nuevos impuestos cobraría, qué programas recortaría o cuánto aumentaría la deuda pública?

Los 30 mil millones de pesos anuales son una cantidad enorme. Todo el sector público de la ciudad tiene un presupuesto para 2018 de 226,851 millones. Nada más el gasto del gobierno central y sus dependencias, sin contar delegaciones u organismos autónomos, asciende a 65,815 millones de pesos. La Secretaría de Desarrollo Social, que maneja muchos de los programas sociales existentes, tiene un presupuesto de 11,035 millones de pesos. Introducir el nuevo subsidio más que duplicaría el gasto social y representaría casi la mitad de todo el gasto del gobierno central.

¿De dónde surge la cifra de 30 mil millones de pesos? Barrales ha prometido 2,500 pesos mensuales para todas las jefas de familia, lo que se traduce en 30 mil pesos anuales para cada una. Se calcula que un millón de jefas de

familia tendrían derecho al subsidio, lo cual equivale a 30 mil millones de pesos anuales sin considerar costos burocráticos, que ascenderían a varios miles de millones de pesos al año. El monto tampoco toma en cuenta el previsible aumento de beneficiarias por la mudanza real o fingida a la Ciudad de México de jefas de familia de otras entidades, particularmente del Estado de México, para buscar el subsidio. Sacar una credencial de elector en la capital es poca inversión para recibir 2,500 pesos mensuales.

La creación de un nuevo programa social tan oneroso, sin embargo, condenaría a la Ciudad de México a seguir sufriendo su actual deterioro de servicios públicos. El dinero de un gobierno siempre es limitado. Si se utiliza una cantidad tan grande en un subsidio, habrá menos recursos para cumplir con las obligaciones fundamentales de la administración pública.

Consideremos el caso del Sistema de Aguas, el órgano desconcentrado responsable de la red de agua y drenaje. El Sacmex obtuvo un presupuesto de 13,617 millones de pesos para este 2018. De esta cantidad, la mayor parte se gasta en pago de agua del Cutzamala, energía eléctrica, combustible, personal y mantenimiento. Sólo 2,500 millones de pesos quedan para la inversión, tan importante para reducir las fugas que ascienden a un 40 por ciento de toda el agua que maneja el sistema.

Una fracción del dinero que Barrales pretende gastar en el nuevo programa sería suficiente para resolver en cinco años el problema del agua de la ciudad. Seis mil millones de pesos al año en inversión, sumados a los 2,500 millones actuales, permitirían asegurar agua de calidad potable para un millón de capitalinos y sacar del régimen de tandeo a otro millón. Esa inversión reduciría también de forma importante el desperdicio de agua por fugas.

Los políticos, sin embargo, prefieren usar el dinero de los contribuyentes para repartir dádivas en vez de cumplir con los servicios públicos. Piensan que así compran votos. Lo lamentable es que mientras regalan cantidades tan grandes de dinero, dejan sin presupuestos adecuados los servicios indispensables. No les importa que millones no tengan agua o la tengan de mala calidad. La próxima vez que un residente de Iztapalapa abra la llave y no tenga agua, o que ésta salga amarillenta, debe recordar que los políticos están desviando el dinero a otros propósitos.

• SPEI VULNERADO

El ataque cibernético al sistema SPEI de transferencias electrónicas ha generado temores fundados. Ayer el Banco de México creó una dirección de ciberseguridad. No creo que sea suficiente.

Juegos de poder
LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

Que AMLO (y todos) manden a sus hijos a escuelas públicas

El gran problema de México es que la clase gobernante vive en una realidad muy alejada de la ciudadanía que utiliza los servicios públicos.

Me encanta la discusión de la Reforma Educativa en México. Resulta que los involucrados opinan y proponen sobre lo que hay que hacer con la educación pública y todos mandan a sus hijos a... escuelas privadas (o los enviaron cuando eran niños). Todos, sin excepción alguna: **López Obrador, Esteban Moctezuma, Ricardo Anaya, José Antonio Meade, Margarita Zavala, Aurelio Nuño, Peña Nieto**, etcétera.

¿Quiere ganarse mi respeto **López Obrador** con su propuesta de cancelar la Reforma Educativa? Pues el día que decreta que cambie a su hijo menor —quien estudia en una escuela privada de la Ciudad de México— a un plantel público del estado de Oaxaca. Que lo eduquen los “maestros” de la Sección 22. Eso sí que sería congruencia con sus principios ideológicos. Yo lo aplaudiría a rabiar.

Mientras no lo hagan, **López Obrador** o todos los políticos involucrados en el tema no tendrán incentivos para mejorar la educación pública en México. Ésta seguirá siendo muy deficiente. Resulta muy cómodo para los que deciden qué hacer con las escuelas del Estado educar a su parentela en los mejores colegios privados del país. Hágase la justicia en los güeyes de mi compadre.

Lo mismo pienso en el tema de la salud. ¿Cuándo mejorará la atención y calidad de los servicios del IMSS, ISSSTE y todos los hospitales del sector público? Cuando ahí se traten los políticos,

sin ningún tipo de *palancas*, para curar sus enfermedades. Por lo pronto, cuando le dio un infarto, **López Obrador** acudió a un hospital privado (Medica Sur). No tenía por qué tratarse en el sector público porque no era funcionario gubernamental. Pero yo quiero ver, si gana la Presidencia, si va a irse a formar al ISSSTE para que ahí lo atiendan. O **Anaya** o **Meade** o quien gane, y todos sus secretarios.

Sobre la Reforma Educativa, Meade dice que hay que continuarla. Anaya la defiende, pero argumenta que se ha implementado mal. López Obrador un día afirma que la va a cancelar y otro que sólo tantito. Puros cuentos.

Esta idea, por cierto, no es mía. Aquí en México tenemos un gran experto en esta materia: el politólogo **Claudio López-Guerra**, del CIDE. En 2017 publicó un extraordinario artículo en la prestigiosa revista *Philosophy & Public Affairs* titulado *Equal Subjects*. No sólo se trata de un asunto de hipocresía, sino del sano y eficaz involucramiento de los políticos en los servicios que provee el Estado.

López-Guerra hace el símil con un avión. El piloto tiene los incentivos de pilotarlo bien porque él o ella van dentro de la aeronave. “Los gobernantes tienen un inherente deber de justicia para justificar su comportamiento en el puesto que ocupan”. Lo justo es que se comporten como sujetos iguales que los demás con el fin de cumplir óptimamente su deber. “La idea básica es que, al convertirse en sujetos iguales, los funcionarios darían a los ciudadanos una razón más grande para creer que su ejercicio de poder ha sido el apropiado”. En conclusión, los gobernantes y sus dependientes económicos (su familia nuclear, por ejemplo) deben residir en la comunidad política que gobiernan y utilizar, por lo menos aleatoriamente, algunos servicios públicos. Que los tomadores de decisiones estén sujetos a esas decisiones.

El gran problema de México es que la clase gobernante vive en una realidad muy alejada de la ciudadanía que utiliza los servicios públicos. Van a escuelas y hospitales privados. Residen en colonias con mejores índices de seguridad. Algunos tienen escoltas. Se trasladan en automóviles, no en transporte público. En el extremo, viajan en aviones y helicópteros privados. Cuando tienen un problema con la justicia, utilizan su influencia para no experimentar el tormento de pasar horas enteras en un Ministerio Público. Salvo excepciones, nunca pisan la cárcel para darse cuenta del infierno que es.

Regreso al tema de la Reforma Educativa. **Meade** dice que hay que continuarla. **Anaya** la defiende, pero argumenta que se ha implementado mal. **López Obrador** un día afirma que la va a cancelar y otro que sólo tantito. Puros cuentos. El día que nuestros gobernantes manden a sus hijos o nietos a escuelas públicas, ese día la educación del Estado va a mejorar. Es muy fácil hablar de cómo reparar los servicios públicos cuando se recurre a los privados. Son una bola de hipócritas, todos. Los peores son los que desconfían de la clase empresarial que precisamente provee estos servicios. Ya sabe usted de quién estoy hablando. A ver si se anima a mandar a su hijo a estudiar a Oaxaca con los “maestros” de la S-22. Eso sí sería una verdadera lucha por los principios, como tantas veces presume. Insisto: yo lo aplaudiría a rabiar. En serio...

Twitter: @leozuckermann

Fecha 16-MAY-2018

Página 4

Sección PRIMERA



El "monstruo más espantoso" de AMLO

A las 8.30 de la mañana en punto apareció **Aurelio Nuño** en las oficinas de campaña de **José Antonio Meade**, en Avenida Insurgentes Sur. A esa hora nos había convocado el coordinador de la campaña del candidato de la coalición Todos por México para charlar sobre los vaivenes de la campaña.

Era 15 de mayo. Día del Maestro. Se imponía hablar con el titular de la SEP sobre la amenazada Reforma Educativa. **AMLO** ha manifestado, una y otra vez, que si gana la Presidencia de la República la va a "cancelar".

¿Qué es lo que va a cancelar? ¿Los cambios al artículo tercero de la Constitución? ¿La Ley de Servicio Profesional Docente? ¿La Ley de Evaluación? ¿Los cambios a la Ley General de Educación?

Son preguntas que flotan en el aire.

Nuño nos hizo notar que si en algo ha sido consistente **El Peje** es en su postura sobre la Reforma Educativa. "Si gana, se la va a chingar", subrayó.

"Va a acabar con la evaluación, con los concursos por plaza. Vamos a regresar al antiguo régimen", vaticinó.

Nos hizo notar que hay un millón 200 mil maestros que ya evaluaron. Otros 350 mil han ganado así su plaza. "Quitar la reforma es tralcionarlos", asevera.

Ya encarrerado, nos dijo que "el monstruo más espantoso que logró **AMLO** fue juntar a **Elba Esther Gordillo** con la Sección 22 de la CNTE".

Por ahora no le preocupa. El mero mero del SNTE, **Juan Díaz**, cambió los liderazgos de las 63 secciones del poderoso sindicato de maestros. No hay uno solo de **Elba**.

El profesor **Rafael Ochoa**, incondicional de la maestra, tiene algo de influencia en Veracruz. No más. "Pero si **López Obrador** llega a ganar, reconstruir el poder de la maestra será fácil", admite.

■ **Aurelio** tiene muy claro el desafío que enfrenta **Meade** en los 46 días que faltan para la cita en las urnas. **AMLO** es un teflón.

Aurelio Nuño tiene muy claro el desafío que enfrenta Meade en los 46 días que faltan para la cita en las urnas.

Nada le pega. Ni el anuncio de suspender la construcción

del Nuevo Aeropuerto ni la anunciada amnistía ni su pleito con los hombres del dinero ni su pésimo lenguaje corporal en el primer debate.

Es el número uno indiscutible en la preferencia electoral.

Meade necesitaría de un milagro, un elemento exógeno o algo extraordinario para revertir su posición en las encuestas.

Nuño, sin embargo, se declara satisfecho con el cambio de estrategia. El resurgimiento del orgullo priista, que vimos el pasado domingo en la sede nacional del PRI, acerca al candidato simpatizante con la militancia.

Spots como el de **Meade en 30 segundos** ya los hace **Alejandro Quintero**. Vienen las propuestas del programa Avanzar Contigo, que seguramente van a provocar una fuerte polémica: Salario Rosa, becas, apoyos, según las necesidades más apremiantes de cada quien.

"No hay dinero. No hay Monex. Es una forma de canalizar la demanda. Eso, para la campaña del PRI, queda muy bien", puntualizó.

■ Nada que se resuelve el tema de la impugnada candidatura plurinominal de **Miguel Mancera** al Senado. Las quejas interpuestas por **Mirelle Montes**, consejera nacional del PAN, nomás no avanzan.

Los magistrados resisten las "presiones" de dirigentes del Frente que quieren el fallo a favor de la Inclusión del exjefe de gobierno como número dos de la lista de senadores de representación proporcional de Acción Nacional.

La resolución debió darse esta semana, pero será aplazada hasta la próxima.

Montes, una aguerrida militante del azul, tiene cuatro quejas interpuestas en el Tribunal.

Va sola contra el mundo y las presiones de los abogados de **Mancera**: del jefe nacional, **Damián Zepeda**; de **Santiago Creel**, brazo derecho de **Ricardo Anaya**, entre otros.

Todos han hecho acto de presencia en el Tribunal y se han entrevistado con los magistrados para empujar un fallo a favor del exjefe de gobierno.

La queja más importante tiene que ver con supuestas violaciones el artículo 55 de la Constitución.

"Si el fallo del Tribunal favorece a **Mancera**, sería la primera vez en la historia que un jefe de Gobierno brinca de manera directa al Senado. Ni siquiera los priistas fueron tan impudicos con sus gobernadores", destacó la consejera.

Otra queja tiene que ver con el hecho de que el dirigente nacional del PAN, **Damián Zepeda**, no estaba facultado para incluir a **Mancera** en la lista. Había pedido licencia para participar en el proceso interno de su partido. No era, pues, presidente de Acción Nacional.

La rebeldía de **Mirelle** le costó ser excluida de los senadores de lista. Por decisión de **Damián Zepeda** fue recorrida del lugar número dos al 15, y luego borrada.

■ Le vamos a poner palomita al secretario del Trabajo, **Roberto Campa**, y a la Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo). Hoy se firma el primer convenio que saca de la informalidad a los trabajadores de las gasolineras. Hombres y mujeres que viven de las propinas, por fin tendrán acceso a prestaciones y seguridad social.

www.arsenal.net

<http://panchogarfias.blogspot.com>

**Razones**
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

La muerte tiene permiso; adiós, Tom Wolfe

La muerte tiene permiso en este proceso electoral. Veinte candidatos asesinados, políticos, sobre todo, de nivel local, muertos, un millar que dejan sus candidaturas por temor. Asesinos de gobernadores que son asesinados en un penal de, supuestamente, máxima seguridad apenas 72 horas después de ser detenidos. Y comunicadores amenazados por el narco, por criminales, por políticos, por funcionarios, por insensatos que usan las redes sociales para descargar su ignorancia y rencor. Y comunicadores que se asumen, independientemente de las causas o personajes que defiendan, en mezquinos actores de todo lo que dicen detestar.

Lo terrible es que en demasiadas ocasiones esas amenazas se están convirtiendo en realidades. Se siguen sumando comunicadores asesinados. Es verdad que en muchas ocasiones esas muertes tienen nada o poco que ver con su labor informativa. Pero no es el caso de muchos otros, como **Miroslava Breach**, **Javier Valdez** o **Carlos Domínguez**, asesinados en Chihuahua, en Sinaloa y en Tamaulipas, por su labor profesional.

Ayer, en uno de los estados más descompuestos del país, Tabasco, fue asesinado el periodista **Juan Carlos Huerta Gutiérrez**. Había fundado el noticiero de radio *Panorama sin reservas*, de Grupo Acir, uno de los de más influyentes en el estado y era el conductor de *Noti 9*, noticiero de televisión de Canal 9, filial local de Televisa. Además, tenía su propia emisora de radio, donde conducía su noticiero. Era un personaje central en el periodismo tabasqueño.

Es imposible deslindar este crimen de la situación que vive el estado, que sufre altísimos niveles de violencia, inmerso en una campaña electoral con personajes y

grupos que parecen estar reviviendo las épocas más oscuras de la vida en esa entidad que vaya que sufrió de violencia e intransigencia en su historia. Allí como en muchos otros puntos del país convergen los cacicazgos, el crimen organizado, la corrupción, los rencores sembrados en unas campañas donde el adversario es el enemigo con el que hay que acabar, si es necesario recurriendo a la violencia.

Lo decíamos luego de los asesinatos de los candidatos **Abel Montúfar** y **Remedios Aguirre** en Guerrero y Guanajuato, no es posible que los candidatos presidenciales y sus partidos no se unan para poner un alto a la violencia verbal, escrita, pero, sobre todo, física, que se está viviendo en esta campaña a la que le faltan aún más de 40 días. No hay siquiera solidaridad para con las víctimas, salvo cuando son parte de sus propios grupos políticos.

Wolfe transitó entre el periodismo, la crónica y la novela de una forma inigualable para los de su generación.

Si bien en los próximos días, antes del debate en Tijuana, se asegura que se firmará un pacto de civilidad, hace falta mucho más, de todos, para poner límites a un escenario de violencia que muy fácilmente puede desbordarse.

EL MEJOR DEL NUEVO, VIEJO PERIODISMO

El llamado nuevo periodismo estadounidense, simplemente, recuperó mucho de lo que el mejor periodismo europeo había

hecho siempre: contar historias. Pero le agregó algo: un estilo, una forma de contar las cosas, de presentar a los personajes, de involucrarse en las historias, que le dio una identidad única.

Y el mejor siempre fue **Tom Wolfe**. Controvertido, con un estilo y una forma de escribir inigualable, **Wolfe** transitó entre el periodismo, la crónica y la novela de una forma en que ninguno de los otros grandes de su generación, desde **Gay Talese** hasta su mutuamente odiado **Norman Mailer**, jamás pudieron igualar.

Después de escribir trabajos notables, que fueron desde la formación de los astronautas que llegarían a la Luna hasta las experiencias de las tribus urbanas con el ácido lisérgico, era reconocido como el liberal, el progresista, el que había llegado hasta las nuevas fronteras del periodismo. Pero entonces publicó una demoledora crónica sobre una gala convocada nada menos que por **Leonard Bernstein**, que se realizó en una mansión de Nueva York para recaudar fondos para el movimiento de los Panteras Negras. Y allí fue la élite de la cultura, el dinero y el poder, a codearse con los líderes de los Panteras y a juntar dinero para un movimiento que los quería destruir, mientras que luchadores *antiestablishment* gozaban de los placeres de sus supuestos opresores. Nunca se lo perdonaron ni unos ni otros.

Detestaba la corrección política, a la que calificaba como un "marxismo desinfectado. Mire a esos intelectuales, decía, los, supuestamente, más cultos, sometidos a la corrección política, a ese marxismo rocó, porque piensan que no queda bien oponerse a él".

En ningún otro trabajo lo mostró en forma tan notable como en *La Hoguera de las vanidades*, una novela excepcional que simplemente anticipó lo que vivimos unas décadas después: la llegada de ese cinismo al poder en la figura de **Donald Trump**.

Siempre, hasta su muerte a los 87 años el lunes en la noche, se consideró un periodista. Pensaba que la nuestra era una mala época para el periodismo. Vivimos, dijo en una de sus últimas entrevistas, "un muy mal momento. El periodismo está pasándolo francamente mal. Hemos vuelto a la comunicación tribal. La gente se fía más de los chismes, de lo que se dice, que de lo que se escribe. Creen que los periódicos mienten, pero se fían de los *blogs*". Se fue el mejor de los nuestros.

¿Votar por el mejor o por el peor? Esa es la pregunta

Por alguna razón, que sólo ellos conocen pero se puede adivinar, los dirigentes de la coalición que lleva a López Obrador como candidato presidencial han comenzado a decir que se fragua un fraude en las próximas elecciones.

Temen que la ventaja se les escurra entre las manos si se llegara a dar una votación masiva y razonada.

Les asusta que los electores lleguen a una conclusión sencilla a la hora de estar a solas frente a la boleta electoral: vamos a elegir al mejor y no al peor.

Esa es la cuestión central: si podemos elegir al mejor, ¿por qué vamos a votar por el peor?

Esa reflexión les provoca miedo e inseguridad. De pronto se convierten en fervientes seguidores de las encuestas que antes descalificaban porque no iban arriba o con la ventaja que soñaban.

Ahora que tienen una mayoría holgada en los sondeos de opinión, se dan por vencedores anticipados y, como expresaron Yeidckol Polevnsky y Alberto Anaya (presidentes de Morena y el PT), "sólo habrá que esperar a que no se consume el fraude que el PRI y el PAN están fraguando".

Cuando las encuestas no les favorecían, acusaban que estaban "cuchareadas" y que el verdadero resultado se daría en las urnas.

Y cuando les son favorables, como es el caso, dicen que las elecciones ya son cosa juzgada. Y si no coinciden los resultados oficiales con las encuestas, entonces será producto del fraude.

¿Quién dijo miedo? ¿Por qué la inseguridad?

Tienen miedo porque las encuestas (EL FINANCIERO) indican que el 43 por ciento del electorado aún no decide su voto o puede cambiar de preferencia.

No han ganado, y son expertos

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phl@enah.com.mx

@PabloHiriart



en boicotarse.

Su candidato es un político mediocre que en cualquier momento enseña su verdadera estatura en un arrebatado de sinceridad.

¿De veras los jóvenes van a votar por el que ofrece el modelo más viejo?

¿En serio un país grande como México va a renunciar a su lugar en el mundo para enconcharse, empequeñecido sobre sí mismo?

Las encuestas dicen que, hasta el momento, así es. Pero casi la mitad del electorado aún no decide. Y falta la reflexión del voto.

Ayer, López Obrador debió estar en la reunión de consejeros regionales de BBVA-Bancomer para exponer lo que piensa, y no asistió. Los demás candidatos sí fueron.

Él prefirió no acudir porque no se atreve a decir con claridad lo que piensa. O porque todavía no

ha pensado bien lo que va a hacer. López Obrador no es un político de ideas, sino de ocurrencias.

Sus planes los cambia de manera radical de una campaña a otra.

Hace seis años prometía quitar a las Fuerzas Armadas de las calles "al día siguiente" de su toma de posesión. Ahora dice que las va a dejar de manera permanente, en una Guardia Nacional.

Con Alfonso Romo manda decir que las licitaciones de campos petroleros derivadas de la reforma energética están bien y se van a respetar. Pero en la plaza pública se compromete a "no descansar hasta revertirla".

Igual con la reforma educativa: manda decir que no se va a echar abajo, que por favor no lo mal interpreten, y en Oaxaca se compromete a derogarla.

Por eso no fue con los consejeros de Bancomer, pues no tiene claro qué va a decir para agradarlos, sin hacer enojar a los grupos radicales que llegarían al poder con él para gobernar.

No quiso arriesgarse a que salga el verdadero López Obrador y sufra un tropiezo. Prefirió irse a una plaza pública en Guanajuato donde puede hablar, arengar, decir lo que quiera sin que nadie le pregunte nada.

En esa indefinición va a gobernar, si gana.

Pero todavía falta. La población aún no decide su voto.

Están nerviosos los dirigentes que llevan a AMLO y empiezan a hablar de fraude, en unas elecciones archivadas.

Tienen razón. Los ciudadanos, en la soledad de la casilla, tal vez se hagan la pregunta clave: ¿voto por el mejor, o voto por el peor?

Absoluta orfandad

A los priistas les preocupa que en la gran mayoría de los estados donde no gobiernan, sus candidatos a diputados federales y senadores, diputados locales y alcaldes van sin alianza, por lo que tendrán que competir en la mayoría de los casos contra las coaliciones Por México al Frente y Juntos Haremos Historia.

Las razones que esgrimieron para que no hubiera alianza total fueron diversas, pero el colmo de todo esto fue que en algunas entidades estos dos partidos pusieron como sus abanderados a priistas, que habían participado en el proceso interno para elegir candidaturas, con lo que buscaban entrar a la competencia y dar votos a sus partidos para mantener el registro, en una competencia que fue considerada como desleal por el PRI.

Esto sucedió en el Estado de México, donde la elección de 2017 dejó fracturada la relación del PRI con el Partido Verde y Nueva Alianza, debido a que, en primera instancia, los priistas se quejaron de que sus aliados no cumplieron con los votos que habían prometido.

Y posteriormente estos partidos políticos se quejaron públicamente de que el PRI no les cumplió con las posiciones en el gobierno que les prometió.

Pero, sin duda, ahora las cosas se tensaron mucho más, ya que el PRI del Estado de México, en una estrategia de orgullo, postuló a sus propios cuadros a todas las candidaturas a diputados presidentes municipales y regidores.

Y en lo que consideran una defensa a sus candidatos, decidieron impugnar las candida-

CON TODO RESPETO...**Georgina Morett**Opine usted:
georgina.morett@gmail.com

@ginamorett



“Dejaron al PRI, ahora buscan ser candidatas del Verde, Nueva Alianza, Morena”

turas de 112 expriistas en todo el estado, que habiendo participado en procesos internos del tricolor, buscan postularse por otras siglas, violando la ley electoral.

Estos priistas que sólo iban por el cargo y que dejaron al PRI, ahora buscan ser candidatas del Verde, Nueva Alianza, Morena, el partido Vía Radical y otros que compiten por la vía independiente.

En el Estado de México hay gobernador del PRI y pueden enfrentar a la oposición y hasta a sus aliados, pero esta situación se vuelve más preocu-

pante donde el tricolor no es gobierno.

Además de que los candidatos donde son oposición no han sentido cercanía del partido ni les han entregado todos los recursos prometidos, por lo que viven en la orfandad a pesar de gobernar el país.

CLARO QUE NO ES LO MISMO

El pasado domingo se dio el primer debate entre los candidatos a ocupar la alcaldía de Álvaro Obregón, al que asistieron casi todos los candidatos, pero ¿quién creen que no llegó?

¡Claro! Layda Sansores, de Morena, de seguro atendió la recomendación de su jefe, López Obrador, o la de sus estrategias para no exponerla, por el desconocimiento que tiene de la demarcación que pretende gobernar.

Porque en definitiva, no es lo mismo debatir contra iguales que están empapados de toda la información de la delegación, que ir a montar espectáculos al Senado.

CLARO QUE NO ES LO MISMO

No cabe duda de que el vino es capaz de todo... ahora unió al PRD (Arturo Nuñez), al PAN (Francisco Kiko Vega y Héctor Larios) y a toda la Conago en pleno para impulsar a la industria vitivinícola...

En el marco de la aprobación de la Ley de Fomento a la Industria Vitivinícola, productores, empresarios y gobierno lanzan la campaña “Todos unidos por el vino mexicano” que tiene como principal objetivo generar una plataforma de 15 acciones estratégicas que tiendan a impulsar la industria vitivinícola en nuestro país y posicionarla en los mercados nacionales e internacionales.

La salud de Andrés

En los últimos días han circulado en las redes sociales preguntas sobre la salud de Andrés Manuel López Obrador. No es un tema que le guste en absoluto y cada vez que se le menciona a sus cercanos, la reacción es descalificadora. En diciembre pasado, el entonces precandidato del PRI, José Antonio Meade, propuso que se sometieran todos los aspirantes a la Presidencia a pruebas de salud física y mental; López Obrador rechazó de inmediato. “Es un asunto muy banal”, dijo, “el país tiene graves problemas”. El tema no es intrascendente, sino fundamental. Cuando se vota por un candidato, se le entrega un mandato para que tome decisiones en nombre suyo. Por tanto, se da esa confianza a una persona y espera que termine su periodo en el cargo y no que sea alguien más, a quien no escogió, quien lo concluya.

La salud en una persona que va a dirigir un país es tomada con seriedad en muchas naciones. Los demócratas se cimbraron cuando las cámaras tomaron durante la campaña presidencial a Hillary Clinton, desvaneciéndose al subir a su vehículo. Boris Yeltsin ocultó su alcoholismo durante su campaña presidencial, con una serie de presiones a la prensa rusa para que no hablaran de ese tema, enfermedad que le provocó problemas en el mundo. El presidente Franklin D. Roosevelt murió en la Casa Blanca durante su cuarto mandato, que buscó a sabiendas de que tenía una enfermedad del corazón avanzada e hipertensión. “La gente tiene el derecho a saber si el candidato tiene una razón para creer que puede morir durante su gestión”, declaró a la CNN, en 2016, George Annas, presidente del Departamento de Salud, Bioética y Derechos Humanos de la Escuela de

ESTRICTAMENTE PERSONAL
Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



“Discutir la salud de los candidatos presidenciales no es una superficialidad”

“López Obrador (es), aparentemente, el menos saludable de la quinteta de aspirantes”

Salud Pública de la Universidad de Boston.

El tema de la salud de López Obrador es relevante ante la fuerte posibilidad de que sea Presidente de México. Su salud no es óptima, sobre todo después de que fuera **intervenido de emergencia** por un infarto en diciembre de 2013, que lo tuvo prácticamente muerto so-

bre la plancha del quirófano. A los políticos en general no les gusta revelar su estado de salud, y López Obrador está muy lejos de ser la excepción. “También le contesto”, refutó a Meade en diciembre, “soy hipertenso. Me tengo que tomar unas pastillas, un cóctel de pastillas diarias para que no me aumente la presión y que yo no me enoje”.

Durante y tras su intervención quirúrgica, los asuntos de Morena, como las protestas en la Cámara de Diputados en contra de la Reforma Energética, quedaron en manos de su hijo Andrés, con lo cual toda la fuerza de la izquierda social se evaporó sin su liderazgo. En la operación le colocaron un stent, que es un dispositivo que se utiliza para

tratar los bloqueos significativos en las arterias del corazón. La obstrucción de las arterias puede desencadenar problemas cardiacos, como es la hipertensión.

Este padecimiento ha sido motivo de preocupación desde que tuvo el doble infarto en 2013, que lo llevó a contratar a un grupo de médicos cubanos, que viven en Miami, encabezados por el neurocirujano Félix Dolorit, quien trabaja en el Hospital Comunitario en Larkin, en el condado Miami-Dade, que es un especialista reconocido mundialmente en el tratamiento de enfermedades de la columna vertebral, de la cual también padece.

Desde diciembre de 2013, el doctor Dolorit ha viajado regularmente a México para revisar a López Obrador, con frecuencias que han llegado a ser, incluso, quincenales. En total han sido poco más de 150 viajes realizados por el especialista cubano-estadounidense, quien lo atiende junto con el equipo de médicos que vigilan la salud del candidato presidencial en su propio domicilio, en la delegación Tlalpan. El trabajo constante de los médicos en México los llevó a fundar, como un negocio paralelo, el Centro de Es-



pecialidades Médico Cubanas, que se encuentra en la colonia Roma.

La discusión pública sobre la salud de un gobernante o un candidato es pertinente. En junio de 2014, López Obrador se refirió a la salud del presidente Enrique Peña Nieto, quien dos meses antes había sido intervenido quirúrgicamente para retirarle un nódulo tiroideo

benigno. “Existe el rumor de que Peña Nieto está enfermo”, escribió López Obrador en su cuenta de Twitter, el 5 de junio de ese año. “Ni lo creo ni lo deseo. Pero es una buena salida para su renuncia por su evidente incapacidad”. El candidato presidencial jugaba con la salud y las palabras en aquél entonces, pero al debatir públicamente sobre un tema de salud pública, abrió la puerta para que la suya propia formara parte del debate nacional.

Los problemas en su columna vertebral son dolorosos y pueden llegarlo a tener incapacitado

por algunos días, como cuando al presidente Vicente Fox lo intervinieron, en 2003, para corregirle una hernia discal. La **hipertensión** es diferente, aunque, con una dieta saludable, evitar el uso nocivo del alcohol, no fumar, hacer ejercicio en forma regular y gestionar el estrés de una forma saludable, los riesgos de esa enfermedad llamada “asesina silenciosa”, se puede controlar y minimizar.

Discutir la salud de los candidatos presidenciales no es una superficialidad, como la ha señalado López Obrador, aparentemente el menos saludable de la quinteta de aspirantes, y el que tiene más posibilidades de triunfar. Sería útil que todos los candidatos mostraran sus certificados de salud para que los conozcan los votantes. Con esa transparencia aportarían información adicional al elector quien, de cualquier forma, votará por quien desee sobre la base de sus propias consideraciones y a sabiendas de lo que puede esperar.

2

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



LOS TRES CAMPOS

No solamente el Presidente ha salido a defender las reformas estructurales que se instrumentaron durante su sexenio

LUIS
SOTO

El presidente Enrique Peña Nieto no ha sido el único que ha salido a defender las reformas estructurales que se aprobaron e instrumentaron en la actual administración, y las políticas públicas en otros sectores, como el campo mexicano, sobre el cual la semana pasada declaró, como lo comentamos en este espacio, que es un mito la autosuficiencia alimentaria, y un mentira prometer que podemos conseguirla, en clara alusión a Andrés Manuel López Obrador y a otros candidatos presidenciales que dicen las mismas barbaridades, por decir lo menos.

Para los senadores del PRI, las políticas públicas en favor del campo mexicano aplicadas por el actual Gobierno han sido acertadas, dijo el senador Emilio Gamboa. Prueba de ello, es que hoy nuestro país exporta más productos del campo de los que compramos, y que esas exportaciones suman más de 30 mil millones de dólares, documentó.

Tiene razón Emilio, pero a pesar de las políticas públicas

y numerosos programas de apoyo para productores (de granos, de ganado, de leche, etcétera), en México sigue habiendo tres campos: El de los ricardos, que es el más dinámico y próspero; el de los jodidos, que ni ven los beneficios, y el de golf, donde juegan unos cuantos.

EL CAMPO RICO NADA TIENE QUE VER CON EL DE LOS POBRES

Y hablando del sector, Luis Videgaray sigue moviendo sus peones, después de que le acabaron los alfiles, torres, reyes y reina. Primero colocó a Baltasar Hinojosa, en la secretaría de Agricultura en sustitución de

José Calzada Rovirosa. Para quienes lo hayan olvidado, Hinojosa fue la ficha política de Videgaray en la elección de 2016 de gobernador en Tamaulipas y perdió. La semana pasada hizo subsecretario de Agricultura a Fernando Galindo, quien había ocupado una subsecretaría en Hacienda, cuando Videgaray estaba en los cuernos de la luna.

¿Que hará Galindo en los ocho meses que le quedan a esta Administración? Preguntan los *agroyuppies*. Pues ayudarle a Baltasar a tapar los boquetes financieros que este hizo cuando fue director de ASERCA (7 mil 500 millones de pesos nada más) y los agujeros que pueda hacer en dicho periodo en la dependencia. Bueno, también existe la posibilidad de que administre los recursos para el "voto verde". Está visto que para Hinojosa lo suyo, lo suyo, no es el campo (bueno tal vez el de golf, sí) y tampoco la *grilla*, opinan los observadores.

AGENDA PREVIA: Aunque se espera un formato distinto, en el que twitter tendrá mucho que ver, algunos expertos opinan que el debate de hoy miércoles entre los candidatos por la jefatura de Gobierno podría ser igual de aburrido que el primero, no por las propuestas, sino por las denostaciones que, sin duda, hará Mikel Arriola contra Claudia Sheinbaum para orillarla, acorralarla o por lo menos exasperarla respecto a su supuesto consumo de marihuana. Alejandra Barrales, precisan los mismos expertos, podría utilizar este distractor para aprovechar su tiempo en posicionar sus propuestas, que, aseguran sus colaboradores cercanos, traen gratas sorpresas para los capitalinos. Vamos a ver.

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

#OPINIÓN



PLAN DE BIC PARA ACELERAR AVANCE, POR MÁS CAPACIDAD EN BOLÍGRAFOS Y MÉXICO MANTIENE 4º SITIO GLOBAL

ALBERTO
AGUILAR

Ayer IP con ECONOMÍA y encadena EU reglas de origen en autos a salarios y rechaza avanzar; fracasan acciones de PENSIONISSSTE por ICA; surgirá CONAMER el viernes

M

ÁS ALLÁ DE la incertidumbre que se vive por las complicadas elecciones de julio y la imposibilidad de alcanzar un acuerdo en el TLCAN, esto por la intransigente posición

de **Donald Trump**, una firma que no tiene la menor intención de bajar la guardia en México es la francesa BIC.

En febrero estuvo aquí **Bruno Bich**, su presidente global, a quien se le presentó un plan para acelerar el crecimiento aquí.

Ello implicaría hacer una pausa a la rentabilidad con la intención de sacar más raja al enorme potencial que abre una economía con una creciente clase media, una población muy joven y mayor número de estudiantes.

Con 45 años de historia en el país, BIC no requiere de presentaciones, dado que posee una posición preponderante en artículos para escritura, encendedores y rastrillos.

Sólo en plumas comercializa 7 de cada 10, idéntico porcentaje en encendedores, en tanto que en rastrillos posee un 15% del mercado tras Gillette de P&G que lleva **Marcio Andreazzi**.

Vaya para BIC que en México comanda el ejecutivo galo de 44 años **Cedric Fort**, nuestro país es su cuarto mercado mundial después de EU, Brasil y Francia.

En Cuautitlán opera su factoría más grande del planeta en bolígrafos, en donde produce 2 billones de unidades al año, de las cuales 80% se exportan tanto a EU como a otros 30 países.

A su vez su planta en Saltillo en donde manufactura rastrillos, es la cuarta en su operación global que implica 140 países, con un ritmo de producción de un millón de piezas al día que en un 90% van a EU.

**BIC CRECIÓ UN PAR
DE PUNTOS POR
ENCIMA DEL
MERCADO**

Esta multinacional con ventas por 2 mil millones de euros y cerca de 30 plantas en el orbe, data de 1950. Fue fundada por **Marcel Bich**, padre de su actual presidente y abuelo de **Gonzalve Bich**, quien no hace

mucho sustituyó en el timón al mexicano **Mario Guevara**.

Entre los planes inmediatos de BIC no descarte una nueva factoría o bien una ampliación de Cuautitlán que opera al tope de su capacidad. Igual considere la suma de más categorías en su manufactura, por ejemplo marcadores.

Por lo pronto BIC ya se prepara para el regreso a clases este año. Si bien el pico de ventas se da a mediados de agosto, ahora mismo comienza el abastecimiento a mayoristas y en junio al canal moderno.

Para papelería este periodo representa hasta 70% de las ventas anuales.

El equipo de mercadotecnia que comanda el ejecutivo alemán **Michael Kaller** trabaja ya a marchas forzadas para acrecentar su presencia en unas 100 mil papelerías que hay en la República y que son nodales para lo que son bolígrafos, lápices convencionales y de colores.

Todo ello sin descuidar a las tiendas de autoservicio, y no se diga a las especializadas como Office Depot de **Angel Losada** y Office Max de **Alejandro González Zabalegui**.

Ahora también hay una estrategia especial para contrarrestar al mercado informal que en artículos de escritura es hasta el 40% de las ventas.

BIC da asesoría en las propias escuelas, tiene equipos de demostración en las calles y mucha información en redes sociales.

En 2017 BIC creció un par de puntos por encima del mercado y la expectativa para este año es favorable pese al entorno, puesto que sus productos son apolíticos y altamente democráticos.

AYER POR LA tarde se reunió la IP con **Ildefonso Guajardo**, titular de ECONOMÍA, para evaluar el estatus de la negociación del TLCAN. Quedó claro que habrá que ser pacientes, puesto que más allá del discurso de **Donald Trump** y su equipo para forzar un cierre, **Robert Lighthizer**, cabeza del equipo de EU, no cedió ni un palmo de terreno en

las reglas de origen para autos. Exigió ubicarlas en un 70%, pero con la restricción de que en 7 de las principales autopartes la manufactura quede amarrada a sueldos por arriba de 16 dólares la hora. Esto significaría que EU se quedaría con el grueso de esa producción y México se convertiría en un mero "soldador". De ahí en fuera el titular de la USTR ya no quiso seguir con el resto de los temas polémicos, en tanto no se destrabe lo relacionado con el rubro automotriz. En ese sentido también prevalecen las trabas para el rubro agropecuario, solución de controversias y la caducidad del acuerdo.

PUES NADA QUE PENSIONISSTE que dirige **Rodolfo Campos** no ha logrado ningún éxito en sus reclamos para tratar de revertir el concurso mercantil de ICA que preside **Bernardo Quintana**, o bien para quedar al margen y recuperar su polémica inversión en esa constructora que por lo que se sabe se hizo cuando ya había evidencias de su problemática financiera. En distintos tribunales se han desechado solicitudes de suspensión. Fue a finales de marzo cuando se concretó el concurso mercantil de ICA con una masa de recursos que involucró pasivos por 78 mil millones de pesos.

LE ADELANTABA QUE el viernes se promulgará la nueva Ley General de Mejora Regulatoria que apenas a finales de abril aprobó el Congreso. Con ello el esfuerzo para reducir la engorrosa tramitología ya no sólo involucrará al gobierno federal sino también al estatal y los municipios. En ese contexto durante la ceremonia que encabezará el presidente **Enrique Peña Nieto** se anunciará también el surgimiento de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (CONAMER), nueva denominación para COFEMER dado su mayor alcance. **Mario Emilio Gutiérrez** se mantendrá al frente.

LOS MALOSOS

Debate será definitivo: AMLO, Anaya y Meade consolidan posiciones; Margarita, al sótano

LOS MALOSOS

DEBATE SERÁ DEFINITIVO: AMLO, ANAYA Y MEADE CONSOLIDAN POSICIONES; MARGARITA, AL SÓTANO



Una de las encuestas más serias consolida el panorama en la víspera del 2o. debate presidencial. Consulta Mitofsky, de **Roy Campos**, presentó la formación de los candidatos que se batirán en Tijuana el próximo domingo.

Andrés Manuel López Obrador se mantiene a la cabeza en la preferencia bruta por alianzas con 32.6%, seguido por **Ricardo Anaya Cortés** con 20.5%, y en tercer lugar aparece **José Meade Kuribreña** seis puntos abajo, con 14.5%. Los independientes no suben al podio de medallas, **Margarita Zavala** baja al quinto lugar con 2.7% y **Jaime Rodríguez "El Bronco"** sube al cuarto con 2.9%.

El 20 de mayo NO será un domingo cualquiera, se perfila como la prueba de fuego para **Meade Kuribreña**, candidato de la alianza PRI-PVEM-Panal. El encuentro pronostica un parteaguas que definirá la final entre dos, donde, de conservar posiciones, **Anaya Cortés**, el candidato de la coalición Por México al Frente, podría atraer el voto útil.

DESHOJA LA MARGARITA DEL RETORNO AL PAN



Determinante para la toma de decisiones de **Margarita Zavala Gómez del Campo** la encuesta de Mitofsky. No es poca cosa bajar al sótano con apenas 2.7% en la intención del voto. Un tema que se presta a evaluar la invitación de **Ricardo Anaya Cortés** a unir fuerzas.

Nada fácil para **Margarita** después de cuarenta enfrentamientos del calderonismo con el candidato de la coalición Por México al Frente, pero sobre todo, el abandono del partido que llevó en el corazón durante 33 años.

La mesa está puesta y las puertas abiertas. El retorno deberá garantizar un sano borrón de los agravios y cuenta nueva, ¿usted qué cree...?

ENTRE EL TIGRE DE 'ZUCARITAS' DE AMLO Y LOS AZOTES DE EL BRONCO PARA DELINCUENTES



¡Y todavía faltan 45 días para la elección...! Cuando se pensaba que ya NO podía haber más aberraciones en las campañas, que aparece 'El Tigre' amenazante de **Andrés Manuel López Obrador** -copiado del Zucaritas de Kellogg's- promocionado por su aliado Partido Evangélico, perdón, Encuentro Social de **Hugo Eric Flores Cervantes**.

Pero hay más, con la creencia de haber encontrado una mina de oro con la propuesta de "mocharle" la mano a rateros y delincuentes similares, el independiente **Jaime Rodríguez 'El Bronco'** ahora propone "azotar a delincuentes y secuestradores" (sic). Descanse, porque la ocurrencia de mañana puede estar peor.

FADLALA AKABANI AMENAZA CON VIOLENCIA FÍSICA A BOISSON



En un ambiente de violencia electoral que ha dejado 17 candidatos asesinados, amenazas como las del candidato de Morena a la delegación Benito Juárez, **Fadlala Akabani Hneide**, NO pueden desestimarse.

El domingo 22 de abril a las 14:18 horas, **Luis Alberto Boisson Sarabia** recibió una llamada telefónica de Akabani, sumamente agresiva, en la que lo amenazó con agresiones físicas, y le promete cumplir las una vez que termine el periodo electoral.

La agente del Ministerio Público, **Susana García Miranda**, consideró la necesidad de que el Centro de Investigación Victimología de la Procuraduría de la CDMX realice una evaluación psicológica de **Boisson Sarabia** para determinar el grado de afectación por las amenazas del candidato de Morena. Un caso a considerar por **Mario Velázquez**, titular del Instituto Electoral de la CDMX.

AUTOCENSURA DEL SEMANARIO DESDE LA FE BENEFICIA A UN 'SANTO' DE AGUIAR RETES Y ESPONDA



Extraña estrategia de comunicación social, la automordaza. La Arquidiócesis de México, de **Carlos Aguilar Retes**, filtró a través de la vocera de **Marilú Esponda Sada** el arranque de auditorías para inhibir la crítica a la muerte súbita de los editoriales en el influyente semanario Desde la Fe.

En realidad, lo que se trata de ocultar bajo la sotana de la Arquidiócesis es un acuerdo de silencio que beneficia la posición del grupo Atlacomulco en las campañas presidenciales, en franco contrastante con el asertivo reclamo de la Conferencia de Obispos del cardenal **Francisco Robles Ortega**.

Así que eso de que los asertivos editoriales del semanario Desde la Fe "no sabían a qué santo veneraban", con la autocensura, ahora SÍ se sabe a qué santo benefician **Aguilar Retes y Esponda**.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: <http://ow.ly/S7Ho3OigRf7>
Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>